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Rêhevalên Rojê,

Ev sala nû  ji bo gelê me û rêxistina me salekî girîng e. Li pêvajoya hebûn 
û tinebûnê de ye.
Ew ê bi şerê ku bi pêşengtiya Rêber APO li İmralı destpêdike heta li 
qadên Azad û bi pêşengtiya jinê û ciwanan de were meşandin. Bê gu-
man di vir de rol û mîsyona jinên ciwan girîng e. Ji bo vê pêwîste her 
jinên ciwan, Azadiya xwe bi azadiya Rêber APO û gelê xwe ve girê 
bide. Ji bo wê jî hezkirin û girêdanbûna  me beramberî Rêber APO re 
pewîste li ser esasê birdozî, rêxistinî bibe ku em bikaribin Rêber APO 
fîzîkî azad bikin. Jixwe yê ku herî zêde Azadî jê re pêwîst dike jinên 
ciwanên Kurd e.

Rêhevalên Hêja!
Li ser vî esasê, me li vî kovara xwe ya "XWEBÛN" dilsoziya jinên ciwan 
li hemberê Rêber APO pewîste çawa were dest girtin?  Paradîgmaya 
Rêber APO û jiyankirina fikrên wî ji bo me çima girîng e  an go pîvanên 
jina Azad pewîste ser kîjan esasî were jiyankirin? Çima pêwîst e em 
xwe azad bikin? Bersivên van pirsan me di nav nivîsên vê hêjmarê dest 
girt. Ser vî esasê em ji hemû hevalan re serkeftin dixwazin.

Ji ber vê bi rihê xwedawenda Zîlan ber bi
jiyana azad bimeşin,
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W
ek keçeke Tirk zanebû-
neke me ya naskirina 
Kurdan nîn bû. Li dibis-

tanê min bihîst ku Kurd hene, li 
Tirkiyeyê dijîn û bindest in. Ban-
dora vê li min pir bû. Dema min 
rastiya Kurdan nas kir û bi şûn de 
bala min herî zêde çû ser têkoşîna 

azadiyê ya PKK’ê û min biryar da 
ku tevlî bibim û bigihîjim PKK’ê.  
Hevalan destpêkê pirtûkên Rêber 
APO yên wek Kesayeta Mîlîtan, 
Pirsgirêka Jinan û Malbat dan 
min. Lê ji ber ku wê demê me 
zêde bi kûrahiya têkoşînê û bir-
doziya Rêber APO re nedizanî, ji 

van jî bi kûrahî fêm nedikir, hîn 
zêdetir wek dayîna biryarê li ser 
tevlîbûyîna têkoşînê bû. Beriya ez 
biçim qada Rêber APO, carekê pê 
re li ser telefonê axivîm, wî bixwe 
dixwest ku me nas bike û li wê 
gorê vesazbûyîna me çêbike. Lê 
ji ber ku cara yekemîn bû ku ez 

- Emine Erciyes -

Di rastiya Rêber APO de 

perwerde weke şerekî ye
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Çawa ku gerîlayek 

divê her dem 

amadeyê her tiştî 

be; Rêber APO jî 

dixwest bi vî awayî 

me amadeyê her 

tiştî bike

bi Rêber APO re li ser telefonê 
diaxivîm, ji kelecanê min nedî-
karî xwe li ser telefonê baş bînim 
ser ziman. Piştî demeke kurt em 
derbasê qada Rêber APO bûn. 
Derbasbûyîna qadê, ji bo hemû 
kadro û mîlîtanan wek xeyalekê 
ye. Niha jî bi hezaran heval bi 
xeyala dîtina Rêber APO bi 
deqeyekê dijîn û ji wê boneyê 
têdikoşin.

PKK’ê ji Rêber APO
 bi xwe nas bikin

Ev ji bo şansekê mezin bû ku 
beriya em biçin çiyê piştî dîtina 
perwerdeya naskirina PKK’ê em 
derbasî qada Rêber APO bûn. 
Ev jî tê wateya ku em PKK’ê ji 
Rêber APO bi xwe nas bikin. 
Dema em çûn qada Rêber APO 
weke xeyalekê ku mirov bi xwe jî 
bawer neke dihat ji me re. Tu di-
bêjî qêy xeyal zindî dibin. Hes-
teke bi vê rengî bû. Êvarê em ha-

tin cihê perwerdehiyê. Roja din 
dewreya perwerdeyê dest pê kir. 
Cihê perwerdehiyê gilover bû. Bi 
carekê dengê erebeyekê hat, derî 
vebû û her kes ket nava liv û tev-
gerê. Jixwe hatina me ya dewreyê 
weke xeyalekê bû, dîtina Rêber 

APO hesteke hîn cudatir… Dibe 
ku di der barê dahûrandinên ku 
Rêber APO roja destpêkê de bi 
pêş xistin de tiştek di bîra me de 
nemabe. Lê ev roj a cara yekemîn 
dîtina min a Rêber APO, ew kêlî 
û hestên destpêkê tu car ji bîr 
nabin. Ji bo mîlîtanekê hêzeke ji 
hêzên herî mezin e. Rêber APO, 
bi sekin, meş û axaftina xwe hêzê 
dide mirov.  Ferqa Rêber APO ne 
bi tenê gotina rastiyan e. Rastiya 
ku dibêje, dijî û pê re bûye yek. 
Lewma destpêkê ji gotina Rêber 
APO zêdetir sekna wê an go fi-
kira ‘ev rastî di sekna wî de çawa 
şênber bûye’ hîn zêdetir bandorê 
li mirov dike. Xwediyê heybeteke 
wisa ye ku mirov pê bawer û bi 
hêz dibe. Tu dibêjî qey hêzeke pir 
zêde ye, dikarî li pey vê hêzê biçî 
û her tiştî bikî. Tu hest pê dikî 
ku ew çi ji xwe re bike armanc 
dikare pêk bîne. Mirov him baş 
hest bi vê dike him jî nefspiçûk 
e. Hevalekê me, parçeyekê me û 
an go em parçeyekê ji wî ne. Di 
perwerdê de bi her dahûrandinên 
Rêber APO re, em jî lê hûr dibûn 
û me niqaşên dûr û dirêj dikirin. 
Ji ber ku em nû hatibûn qadê, 
Rêber APO dixwest me nas bike. 
Bi koma ku em bi hev re hatin, 

em çûn gel Rêber APO. Rêber 
APO rûniştibû û televîzyon vekirî 
bû. Bi carekê me pirsa ‘dewleta 
dixwaze çi bike’ jê kir. Dixwest 
em dîtina xwe jê re bibêjin. Hin 
hevala fikirên xwe gotin. Piştre 
Rêber APO pirsa rewşa cihên ku 
em jê hatin ji me kir. An go na-
bêje ev hevalên nû ne. Berovajî 
dixwaze bi dîtinên me yên di der 
barê qadê û pêvajoyê de bizane. 
Mirov bi Rêber APO re tu caran 
xwe naxe nav qaliban. Ger tu xwe 
di nav qaliban de bi cih bikî Rê-
ber APO pê dizane ku rastiya te 
çi ye. 

Zindîbûna çanda 
xwedawendan

Nîqaşa destpêkê bi vê awayî 
bû. Piştî vê hemû lêhûrbûna me 
bi Rêber APO ve girêdayî bû. 
Sala ku me perwerde dît, saleke 
pir tijî bû. Salek beriya wê di sala 
1996’an de rêhevala Zîlan çalaki-
ya fedaî kiribû. Wê demê em ne li 
gel Rêber APO bûn lê hevalên ku 
wan deman bi Rêber APO re bûn 
behs dikirin ku Rêber APO çiqas 
ji rêhevala Zîlan bi bandor bûye 
û nirxandinên çawa li ser kesayeta 
rêhevala Zîlan bi pêş xistine. Piştî 
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çalakiya rêhvala Zîlan, Rêber APO 
dahûrandin û nirxandinên li ser 
jinê hîn kûrtir kirin. Di dewreya 
me de jî bê guman her dahûran-
dina ku Rêber APO bi pêş dixist 
parçeyekê wê li ser jinan bû. He-
man demê, Rêber APO di dewre-
ya me de ‘Birdoziya Rizgariya Jin’ 
bi pêş xist. Wek 8’ê Adara 1998’an 
ne tenê bi rojekê, ji bo hemû ro-
jan bike roja azadiya jinan ev bir-
dozî bi pêş xist. Wê demê Rêber 
APO di nav hemû nirxandin û 
dahûrandinan de beşekî li ser jinê 
dahûrandin bi pêş dixist û me li 
ser nîqaş dikir. Komên hevalên jin 
hatin amadekirin. Hin hevalan lê-
kolîn li ser mîtolojiyê dikirin. Rê-
ber APO, bi taybetî li ser rastiya 
xwedawendan pir disekinî. Sekna 
heval Zîlan jî weke manîfestoyekê 
û bi taybetî wek zindîbûna çanda 
xwedawendan dinirxand. Çawa 
ku rêhevala Zîlan manîfestoyek e, 
dê êdî jin jî li ser kîjan rêyê bime-
şin lêhûrbûna Rêber APO li ser vî 
esasî bi pêş diket.  Di nav koman 
de hin hevalan mijara ‘di pêvajoya 
koletiyê de çi hat serê jinan’, hin 
hevalên din mijarên ‘kapîtalîzm 
çi aniye serê jinan’ lêkolîn dikirin. 
Û li ser vî esasî êdî bingeha dîroka 
jin dinivîsandin. Heman demê di 

nav PKK’ê de jin di kîjan merhe-
leyan re derbas bûne; bi kûrahî li 
ser van mijaran dihat sekinandin 
û bi kûrahî niqaş dihatin kirin. Li 
ser vî esasî Rêber APO pêvajoyeke 
perwerdehiyê ya şênber da destpê-
kirin. Di dahûrandinan de jî li ser 
her hevalekê/î, ew heval ji kîjan 
civakê hatiye rastiya civakê, hîn 
heval li gerîla mane taybetmen-
diya awayê gerîlayên her eyale-
tekê çawa ye bi awayekê berbiçav 
dahûrandina van mijaran dikir. Li 
ser mijarê azadiya jinan ku pênase 
azadiya civakê jî dike, dixwest he-
valên mêr jî li ser bisekinin. Girê-
dayê vê, carinan jî dahûrandinên 
xweser bi pêş dixistin. Li qada Rê-
ber APO divê amadeyê her tiştî bî. 

Mirov hertim çalak, 
amade û hişyar be

Perwerdeyên ku tên dîtin ne bi 
awayî ye ku hema yek behs bike 
û mirov jî guhdariyê lê bike. Di 
rastiya Rêber APO perwerdehî 
mîna şerekî ye. Çawa ku mirov di 
şer de çalak, amade û hişyar be; 
perwerdehiya qada Rêber APO jî 
wiha bû. Mînak; carekê saet 11-
12’ê şevê bû. Hin hevalan pirtûk 
dixwend, hinan xwe amade dikir 

ku rabikevin. Ji nişkan ve he-
valek hat û hemû heval rakirin 
û got: “Rabibin Rêber APO tê, 
wê dahûrandineke xweser bi 
pêş bixe.” Me xwe di nav pênc 
deqeyan de amade kir, cihê ku 
Rêber APO perwerdehiyê lê 
bide jî me amade kir. Rêber 
APO carinan surprîzên wiha jî 
dikir. Carekê nîvê şevê tîma vo-
leybolê amade kiribû. Ev hemû 
ji bo mirov her dem amade be 
dihatin kirin. Çawa ku gerîla-
yek divê her dem amadeyê her 
tiştî be; Rêber APO jî dixwest 
bi vî awayî me amadeyê her tiş-
tî bike. Ew şev jî wisa bû, tevî 
ku em westiyayî bûn, heval got 
‘wê Rêber APO dahûrandinan 
bi pêş bixe’ her kes ji nişkan ve 
rabû û xwe amade kir. Saet heta 
1-2’yê şevê Rêber APO axivî. 
Li ser rastiya jinan yek bi yek 
bi hevalan re dahûrandin bi pêş 
xistin û niqaş kir. Hemû heva-
lan jî bi hişyarî û baldarî guh-
dariya Rêber APO kir û yek ji 
dahûrandinên ku ji bîr nabin jî 
ev bû. 
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G ava em dibejîn hevaltî pêşîn 
hevalên me tên bîra me. 
Hevalên ku em bi xwe hil-

dibijêrin. Lê divê em ji xwe bipir-
sin: Em hevaltiya xwe li ser kijan 
bingehî datînin? Em li gorî kîjan 
pîvanan hevaltiyekê dikin? Ben-
dewariya me ji hevaltiyê çi ye û 
hevaltî divê çawa be? Bêguman 

dema em dibejin hevaltî xetekê 
datînin navbeyna hevaltiya per-
galê û ya rêxistinî. Di nava per-
galê de bi taybetî hevaltiya jinên 
ciwan li ser esasê ecibandina hev-
du, dîtina nêzî xwe, derbaskiri-
na wext bi hev re, gotina derdên 
xwe ji hev re an jî rikeberiyê ye. 
Lê gelo ev hevaltiyeke rast e? Di 

nava hevaltiyeke wiha de gelo 
hezkirin, mezinkirina hev û din 
û armanceke hevpar heye? Di 
cewherê xwe de nîn e. Lewma pir 
caran em difikirin ku hevaltiyên 
me pir kûr û xurt in, dibe ku zû 
bi zû ya jî ji ber tiştên biçûk xera 
bibin. Mirovên ku me herî zêde 
qedrê wan girtiye û bawerî bi wan 
aniye, dibin mirovine din. 

Divê hevaltî cewhera 
têkiliyên civakî nîşan bide 

Îro em dixwazin hevaltiyên 
wiha ava bikin ku em bê guman, 
bê dudilî û bê metirsî bikarin 
baweriya bihev û din hebe, hez 
ji hev bikin û bi qedrê hevdu bi-
zanin. Ji wê boneyê pîvana me 
ya herî zelal û bilind, hevaltiya 
bi Rêber APO re ye. Di têkiliya 
hevaltiyê Rêber APO bi dayîna 
wateyê û fam û feraseta xwe di 
rêhevaltiyê mînaka herî esas e. 
Rêber APO dibêje: “Divê hevaltî 
cewhera têkiliyên civakî nîşan 
dide.” Ji ber vê yekê mirov dika-
re bibêje ku çawa em dixwazin 
nêzîkatiyên exlaqî, demokratîk, 
bi rêzdarî û hezkirin di nav civakê 
de bi cih bikin, divê mirov wiha 
li ser hevaltiya me bisekine. An 
go têkiliya me ya hevaltiyê divê 
li ser esasê birdoziya Rêber APO 
bi rê ve biçin. Di birdoziya Rêber 
APO de avakirin û sekinîna li ser 
xwe, rêhevaltiya herî rast û avaker 
e. Ji ber ku di nava vê birdoziyê 
de cewhera civakbûne, azadi-
ya jinan, civakeke demokratîk û 
ekolojîk, armanca sereke ye. Her 
mirovekê/e ku dixwaze xwe di 
nava vê heqîqetê de ava bike, û bi 
pey heqîqetê bikeve, divê miro-
vên derveyê vê lêgerînê ji bo he-
valtiyeke rastîn neke esas. Heval-
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tiya me, nîşaneya rastiya me ye. 
Lewma divê em di têkiliya xwe 
de bêyî metîrsî rastiyê bibêjin. 
Divê em bi hev re rast bin. Şaşî 
û rastiyên hev ji hevdu re bibêjin. 
Bi vî awayî em ê hevdu bi pêş ve 
bibin û bibin mirovên pêşêng ên 
vê civakê.

Xwe ji nû ve ava 
bikin û bidin jiyandin

Bi rastî, fikir û ramanên Rêber 
Apo, bi taybetî heqîqeta jinên 
ciwan diyar dibe. Ji ber ku bi 
pêşxistina birdoziya wî, me xwe 
ji nû ve gihand rastiya jinan; bi 
taybetî jî jinên ciwan. Pergala 
baviksalar û kapîtalîst ser rastiya 
heqîqeta me di nav pênc hezar 
salan de girt. Dixwast heqîqeta 

me ji hevdu qut bike, parçe parçe 
bike, ji xwe dûr bixe û bixe bin 
destên xwe û kontrol bike. Beri-
ya ku Rêber APO ji bo jinan bi 
awayekê bêhempa têbikoşe, jin 
bi derew, zordestî û mêtingeriya 
bi pênc hezar salan hatibûn şe-
hitandin. Bi hevaltiyeke rast em 
dixwazin xwe ji nû ve ava bikin û 
bidin jiyandin. Ev, bi tenê bi he-
valtiya rast a bi Rêber APO re pê-

kan e. Ji bo vê yekê 
divê yekem em xwe 
ji tekiliyên bi tiştên 
madî, tekiliyên di 
nava qaliban de û 
têkiliyên ku ji milkê 
taybet re xizmet in, 
xwe qut bikin. 

Hevaltî tene bi 
gotina peyva 

“hevrê” re nayê 
kirin

Hevaltî ne tiştekî 
madî an derveyê 
menewiyatê ye. Ji bo 
em baştir jê fêm bi-
kin em bi awayê he-
valtiya Rêber APO 
de bikevin. Rêber 

APO, her tim xeta hilanîna tola 
hevalên xwe û gihîştina arman-
cên mezin, ji xwe re kirine esas. 
Bi soza xwe ya ji bo şehîdan xwe 
dide ser pêkanîna armancên me-
zin û pêk tîne. Rêber APO, ji bo 
heval Hakî dibêje; “Ew ruhê min 
ê veşartî bû.” Hevaltiya wan he-
valtiyeke ew qas kûr bû, wan bêyî 
axavtin dikarî ji hev fêm bike. Lê 
piştî şehadeta heval Hakî, Rêber 

APO li hevaltiya xwe di asta herî 
jor de dewam kir. Ji bo rakirina 
tola şehadeta Hakî, Rêber APO 
damezirandina PKK’ê ji xwe re 
dike armanc û pêk tîne. Piştî 
şehadeta heval Bêrîtan, Rêber 
APO artêşbûyîna jinan bi pêş 
dixe, piştî şehadeta heval Zîlan 
birdoziya rizgariya jinan ava 
dike. Hevala xwe ya zarokatiyê 
ji bîr nake. Bi Elîf re jî heta îro 
hevaltiyê dike û tolê hiltîne. Di 
şexsê Elîf de Rêber APO ji bo 
azadkirina hemû jinên cîhanê, 
jiyana xwe feda kiriye. Ji ber vê 
mirov dikare bibêje ku ji bo Rê-
ber APO ya esas di şexsê hevalên 
xwe de bicihanîna daxwazên wan 
û jiyandina wan e. Ji bo jiyandi-
na wan li ser şopa cîhanê diguhê-
re û bêyî navber kedê dide.

Hevaltiya Rêber APO ji xwe re 
bikin mînaka herî mezin

Lê ne tene bi şehadeta heva-
lan, di nava jiyanê de jî Rêber 

Taybetî jinên ciwan 
hevaltiya bi Rêber APO re baş 

hîs bikin û bihêlin ku bijî
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APO her dem keda herî bilind, 
herî zêde dide. Ji bo hevalên xwe 
ku nabîne, nedîtiye û nas neki-
riye jî dikare hezkirineke mezin 
ava bike. Di esasê xwe de hemû 
mirovahiyê dide ber dilê xwe. 
Lê ji bo wan hêstyar nabe, ji bo 
wan têkoşîna herî mezin di nava 
çar dîwarên zindana İmraliyê de 
dide. Rêber APO hestên xwe 
polîtîze dike û her ku diçe gavên 
ber bi azadiyê ve diavêje. Li ser 
vî esasî em jinên ciwan jî divê 
hevaltiya Rêber APO ji xwe re 
bikin mînaka herî mezin. Eger 
Rêber APO têkoşîna xwe 

kiriye têkoşîneke ji bo jina 
azad, divê em xwe di fikir û 
têkoşîna wî de bipejirînin. 
Rêber APO gava dîl hat 
girtin, rexne li me dikir ku 
me hevaltiya xwe baş ne-

ki-
ri-

ye. Ji 
bo aza-

dkirina wî 
ya bi fîzîkî, divê 

em jinên ciwan pêşengtiya he-
valtiya rast bikin! Em pêşen-

gên civakbûnê, divê di heqîqeta 
Rêber APO de xwe ava bikin û bi 
wî awahî hevaltiya rast pêk bînin. 
Di nava stratejiya demdirêj a Şerê 
Gel ê Şoreşgerî de tekîliyên me di 
nava gel de jî pir giring in. Lin-
gekê bingehîn ê vê stratejiyê gelê 
şoreşxwaz e. Gelê ku ji bo azadiyê 
xwe feda dike, divê rastiya Rêber 
APO baş fêm bike, divê gotinên 
Rêber APO rast pêk bîne. 

Eger em pêşeng nikaribin wê 
hevaltiyê bi Rêber APO re bidin 

jiyîn, em ê nekarin wê hez-
kirin û têkiliya xurt di nav 
gel de jî ava bikin. 

Hevaltî ji bo Şerê Gel ê 
Şoreşgerî bingehîn e

Lê ji bo serketina Şerê Gel ê 
Şoreşgerî ev hevaltî bingehîn e. 
Rêber APO jî her tim serkeftinê 
ji bo gelê xwe kir esas, ew perwer-
de dikir, bi pêş dixist û kişand ber 
bi xeta şoreşê ve. Nasnameya dij-
min diziye dîsa da destê gel. Tovê 
şoreşa Rojava bi wî awayî 40 sal 
berê Rêber APO bi xwe reşand. 
Em baş dizanin ku bêyî gel, jin 
û jinên ciwan şoreş pêk nedihat 
û wê di pêşerojê de jî pêk nayê. 
Ji ber vê divê em hevaltiya Rêber 
APO fêm bikin û bi xwe pêk bî-
nin. Em bawer in ku bi taybetî 
jinên ciwan hevaltiya bi Rêber 
APO re baş hîs bikin û bihêlin 
ku bijî. Divê em bersiva qedrê 

ku Rêber APO dide jinên 
ciwan, bidin. Li kû û 

kengê be jî em dika-
rin hevaltiyê bi Rêber 
APO re bikin. Ji wê 

boneyê dîtina Rêber 
APO ne giring e. Bi tenê 

divê em di navenda jiyana 
xwe de hezkirineke rast ji bo 

Rêber APO ava bikin. Divê 
em bi wî re bijîn. Bi wî awayî em 
ê Şerê Gel ê Şoreşgerî bi ser bixin 
û azadiya fîzîkî ya Rêber APO 
mîsoger bikin!
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Kovara Xwebûn: Tu 
dikarî bahsa zarokatiya Şe-
hîd Sema Eylül bikî? 

Dayîka Ayşe: 
Sala 1993’yan em hatin 

Elmanyayê. Sema bîçûk bû. 
Dema em hatin vê derê Sema 
zarokeke xwesîk bû yanî ji 
mêvanan hez dikir û yeke 
sert bû. Ew çû dibistanê, ro-
jek Sema û Berçem (Şehîd 
Bercem Amed – Xwişka Şe-
hîd Sema Eylül) bi zarokan 
re çûbûn parkê. Em li gund 
bûn. Xidir (Bavê Şehîd Sema 
Eylül) li nexweşxaneyê bû. 
Her du birayên xwe girtibûn 
û hatibû nexweşxaneyê. Ji 
gund heta nexweşxaneyê bi 
lingan hatibû. Pir bi rik bû. 
Xidir mêze dike her du lawik 
û Sema bi hev re hatine. Xi-
dir dipirse ku ew çawa hatine. 
Dibêjin bi lingan hatine. 
Dema ku Sema çû perwer-
dehiyê sala 2002’yan ji me re 
got: “Dayê ez ê biçim malê, ji 
sedî sed ez ê we bibînim.” Vê 
demê jî Şehîd Berçem li çîya 
bû. 

Kovara Xwebûn: Şehîd 
Berçem kengî û çawa tevlî 
nava refên gerîla bû?

Dayîka Ayşe: 
Berçem sala 1998‘an te-

vlî bû. Du sal li vir xebitî. 
Berçem jî sala 2000’î çû serê 
çiya. 2002’yan Sema tevlî 
refên partiyê bû. Roja wê ya 
dawiyê ji me re got ku ew 
ê biçe gel hevalên xwe ew ê 
kêfxweş bibin. Lê belê eger 

ku ew biçe gel Berçem ew ê 
hevalên wê bixeyîdin. Sala 
2003’yan çû serê çiya. Sema 
zarokeke pir xweş bû. Fam-
ber bû. Neheqî qebûl nedikir. 
Dema ku zarok jî bû neheqî 
qebûl nedikir. Hinek sert bû. 
Berçem pir feqîr bû. Zarokên 
min hemû sert in. Dilê wan 
bi hevalên wan ve ye. Sema 
jî zarokeke pir şîrîn bû; ew jî 
û Bercem jî. Li vê derê jî em 
diçûn meşan, diçûn kome-
leyê. Jixwe di nava beşê folk-
lorê de bûn. Ji 1977’an heta 
îro em di nav partiyê de ne.

30 sal in ew bi awayekê 
çalak dixebitin. Sema jî 
ji hevalan pir hez dikir. Ji 
cîranan hez dikir. Rojekê 
mêvanekî di emrê wê de hat. 
Ew, kurikê cîranê me lêxist-
ibû. Ew diçe cem cîrana me 
û dibêje: “Çima hûn lê dix-
in? Ew kurik nexweş e!” Yanî 
wisa li ser heqî û neheqiyê 
disekinî. Him Sema him jî 
Berçem jî dema zarok bûn 
pir cuda bûn. Li dibistan û 
komeleyê, bi mêvanan re, bi 
hevalan re di nav malê de jî 
serkeftî û kêfxweş bûn. 

Kovara Xwebûn: Berî ku 
Şehîd Sema tevlî nava refên 
gerîla bibe, gelo di nava 
xebatên partiyê de ci girt?

Dayîka Ayşe: 
Na, lê got ez ê bi hevalan 

re biaxivim û çû serê çiya. 
Sala 2002’yan tevlî bû û sala 
2003’yan çû serê çiya. Beriya 
ku biçe serê çiya hevalan em 
agahdar kirin, me hevdu dît.
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Sema û Berçem her tim rûken 
bûn. Sertbûna Semayê li ser es-
asê hevaltiyê bû. Dixwest ku fêm 
bike çi rast e çi şaş e. 

Ji sala 1993’yan heta niha em 
li Ewropayê ne. Berçem sala 
2010’an şehîd ket. Ez neçûm gel 
Berçem. Min got ez ê biçim gel 
Semayê. Sala 2012’an ez û Xidir 
em cûn gel wê. Sala 2018’an ez 
û Mizgîn ji bo dîtina wê em çûn 
Rojava.

Kovara Xwebûn: Xebata ku 
heval Sema li vir dikir, çi bû?

Dayîka Ayşe: 
Ez nizanim ji min re tiştek ne-

got. Hevala Mizgîn banga hatinê 
li min kir. Min jî got: “Na weleh 
ez ê jî werim gel Sema.” Lê Miz-
gîn got: “Na, nabe. Hevalan got 
bila dayîka Ayşe neyê.” Min jî 
got: “Bawer bike ez ê jî werim!” Bi 
pişt re ez jî hatim gel wê. Em çûn 
malekê, hevalek birin vê malê. 
Min dît ku Semaya min hat. Min 

ji Sema re got: “Min ji te re tişt 
anîn, wan bigire û bibe malê. Ez ê 
bi pişt re bi lingan werim.” Sema 
jî got: “Dayê ez ji 30 km dûrê vê 
derê me. Ez hatim vê derê da ku 
ez te bigirim û bibim malê.” Me 
çayek vexwar û em çûn maleke 
din. Me 15 rojan Sema nedidît. 
Serê sibehê diçû û êvarê dihat. 
Paşê ji hevalan re gotibû dayîk û 
xwişka wê hatine, 15 roj in ku wê 
em nedîtine. 

Hevala gotibû here. Em hinek 
geriyan, çûn Qamişlo, Dêrik, 
Kobanê û Minbicê. Hevalek ji 
Ewropayê çûbû Rojava. Ji min re 
got: “Dayê ez ji Ewropayê hatim 
gel we.” Min got: “Welleh ez ni-
zanim.” Got: “Zarokekê porxelek 
hebû, dirêj bû.” Got: ‘We îsotên 
tûj xwarine.” Min jî got: “Rast 
e, yê ku îsotên tûj dixwin Xidir 
û ew zarokê porxelek ê li kêleka 
te ye. Ew Sema bû.” Heval bi 
porê Semayê girt û got: “Ka ew 
porê te yê xelek çû ku derê?” Ev 
dem ji bo min pir xweş e! Min 

dixwest ku Sema şehîd nekeve 
ku ez her 5 salan wê bibînim. Lê 
Sema Sehîd ket. Roja 18’ê Tebaxa 
sala 2022’an şehîd ket. Hevalan 
wisa got. 20'ê Mijdarê hevalan ez 
agahdar kirim. Bibîranîna wê pir 
xweş bû. Hewarî 8 roj bûn. Sema 
pir şêrîn bû. Zarokeke pir xweş 
bû. Sema 17 salî bû û tevlî bû û 
37 salî jî sehîd ket. Sala 1985’an 
Xwedê ew da. Di sala 2022’yan 
de şehîd ket. 37 salî bû.

Kovara Xwebûn: Em pê hesi-
yan ku Şehîd Sema xwestiye bi 
peyatî an go bi rêve biçe Amedê. 
Gelo ev rast e? 

Dayîka Ayşe: 
Min axaftina wê dît. Ew û hev-

alekî wê dixwazin biçin Amedê. 
Ew heval jî çû û got ku ew dix-
wazin biçin Amedê! Sema pir 
dixwest biçe Amedê! Min jî nex-
west ku ew biçe şer! Lê belê Sema 
pir bi rik bû û dixwest biçe şer! 
Me bihîst ku heval jê re dibêjin 

Him Sema him jî Berçem 
jî dema zarok bûn pir 
cuda bûn. Li dibistan û 
komeleyê, bi mêvanan 

re, bi hevalan re di nav 
malê de jî serkeftî û 

kêfxwes bûn,
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neçe çiya û şer neke dayîka te 
naxwaze. Sema jî got: “Dayîka 
min ji xetê derketiye!” Ji xwe 
ji hevalan re jî gotiye ku ew 
gotinên dayîka wê ne. 

Kovara Xwebûn: Berî ku 
Şehîd Sema tevlî nava refên 
gerîla bibe, dem bi dem qala 
evîna xwe ya çiyan û welat 
dikir?

Dayîka Ayşe: 
Bêguman, em ji sala 1977’an 

û heta bi niha di nava par-
tiyê de ne. Ez hingê hêj nû 
bûk bûm. Wê demê jî heta 
min ji bo hevalan digot, gelo 
ew kî ne? Dixwazin dewletê 
hilweşînin? Ji wê çaxê heta 
niha em di nav de ne. Şehîd 
Sakîne, M. Heyrî Dûrmûş ha-
tin mala me. Dayîka min qedrê 

hevalan girt. Cilên wan şûştin. 
Rojekê, êvarê hevalek tê malê 
û li dayîka min dipirse. Wê 
demê dayîka min rehmet dike 
û bavê min bi yeke din re dize-
wice. Ew heval dema dibihîze 
dayîka min rehmet kiriye pir li 
ber dikeve. Ew teqez gerîla bû. 
Çek di destê wî de hebû. Yanî 
ji derketina Serok heta îro jî ev 
berdewam e. Yanî Semayê ev 
hemû dîtin û bandora wê li ser 
bû. Li ser vî esasî em dibêjin 
serê Serok sax be! Serê hevalan 
sax be! Ji zindanan heta bi çi-
yayan. Û serê gelê me yê welat-
parêz sax be. Em êdî naxwazin 
ku heval şehîd bikevin. Em 
dixwazin Kurdistan ava bibe. 
Şehîd Namirin! Ez silavên xwe 
ji her çar parçeyên Kurdistanê 
re dişînim.

v
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Z ivistan bû, sar bû. Di vê 
şeva sar de, taveheyv li 
ezmanan govenda xwe ya 

demsalî digirt. Jiyan diket nav 
pêşbirka demsalên xwe. Li be-
dewiya girê me berfa spî hêdî hêdî 
xemla xwe girê dida û berê xwe 
dida hatina demsalên nû. Axê, 

tovên bi bereket di nava dendika 
gerdûna xwe de kom dikirin. Belê 
erdhejek çêdibû û dima li benda 
zayîneke din. Li vî Girî çendên 
caran sondên ji bo azadiyê hatin 
xwarin. Ya rast ev çiya bûn, cihên 
gelek lêgeran û ji gelek rêhevalan 
re bûn hêlîn. Çend caran pîskên 

vê berfa spî li eniya qehremanan 
daye û hişmendiya wan bi xwe 
re kirin rêwiya rêyên dûr, bir 
cem deryayên kûr. Hey, demsalê! 
Çima tu guhdariya hawara gelan, 
dengê jibîrkirinên hevalan nakî? 
Çima tu axê bi rihetî bi gul nakî? 
Bizane li hemberî dijwariyên te bi 

1313XwebûnXwebûn02/202302/2023
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rik, hîna ji baxçeyên axa me bêhna 
gulan tê. Dibe berf bibarin. Tofan 
û bablîsok rabibin, lê tu demsal 
nikarin reqsa me ya azadiyê kêm 
bikin. Zivistanên sar wê bi agirê 
dilê Viyan bişewitînin lîberalîzm 
û li bûyîna li gorî xwe. Wê kela 
dilê Andokan paşverûtî û perga-
la pênc hezar salan parçe bike. Li 
keviyên Zagrosan wê sih û pênc 
gulên heqîqetê dest bi rûpelên nû 
bikin. Wê şopên heqîqetê biger-
in û dîrokê bixemilînin. Bila dilê 
xwe av bidin bi xemla birdozê, 
bila bejin li xwe bikin kirasên 
evîna heqîqetê û bila binivîsin li 
ser perdeyên dilên xwe. Heqîqet, 
pêtek ji agir e.  

Xwedî ruhê fedaî û canfeda

Dîsa dil lerizîn ji bo qutbûna ji 
rojê û nekarî qebûl bikin van kêli-
yên ji ber vê, canekê din ji bo dîti-
na te. Wijdan ji xewê hişyar dibin. 
Her kes ji dil destê xwe dixin bin 
barê şoreşê. Ji bo em bigihin te 
me hemû hevalan berê xwe daye 
dibistanên te yên azadiyê. Wekî 
niha hevala Berfîn dibêje pêwîste 
em li hemberî Rêber APO rex-
neyan li xwe bigirin. Fêmkirina 
ji pergala Rêber APO û hîn ras-
tir û xistina pratîkê şert in. Divê 
em hevalên jin li hev bibin xwedî 

û bi rengê xwe hebin. Tiştê ku 
rêxistinê ji pêyan dihêle hebûna 
jinan e. Wekhevî di bin vî navî de 
jin jî wekî zilam bibe tê gotin li 
Ewropayê. Lê şansê me yê em ji 
wekheviyê rast fêm bikin, heye. 
Hevala Besra dibêje: “Divê em bi 
awayekê ji xwe dûr li ser Rêber 
APO nesekinin. Eger em sosyalîst 
bin divê em baş fêm bikin. Niha ji 
bo em bi pratîk bikin wê tu zeh-
metî nebûna. Em baş fêm nakin; 
di pêkanînê de em kêm dimînin. 
Divê em zehmetiya xwe ji binî ve 
biguhêrin. Mirov bi êşê mezin 
dibe. Ê me hevalên jin her wisa 
ye. Em êşekê bikişînin, bi salan 
di bin wê êşê de dimînin. Bi qasê 
Rêbertî derfetê dide me, em lê 
nabin xwedî.” Hevala Sozdar hin 
tişt gotin, em hestyar bûn, ji ber 
em birin kêliyên dîtina Rêbertiyê. 
Heval Axîn: “Gelek caran dibêjim 
min Rêber APO nedît, mirov pê 
diêşe. Lê gava mirov parêznamey-
ên wî dixwîne, parê digire ji hes-
tên hevpar. Şagirtên Rêber APO-
divê her dem xwe ava bikin. Ez jê 
piştrast im ku bi pergala heyî jiyan 
nabe.” Belê, ya rast, hewcedarî bi 
herikîna çemên birdoziya Rêber 
APO heye. Em xwe bi hezaran 
avan bişon, paqij bikin û bi Rêber 
APO re bibin rêhevalên heqîqetê 
û tevlî têkoşînê bibin.
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B asın aktarımı bittikten son-
ra, kendisiyle kadın sorunu 
üzerine sohbet etmek iste-

diğimizi söyledik. “Keşke bu ko-
nuları Yargıtay süreci sonrasına 
bıraksaydık. Bırakmak istiyorum, 
daha rahat sohbet  ederdik. Fa-
kat bu kişilik düzeylerinizle anla-
yamazsınız. Anlayabilir misiniz? 
Dışarda yüzlerce sayfa konuştum, 
bunları inceleyin, yeterince de-
ğerlendirmiyorsunuz. Bu konuyu 
daha sonra da tartışırız, fırsatım 
olursa.

Daha önce gönderdiğim me-
tinde kadına yönelik bir sayfalık 
çerçeve çizdim. Kadına şunu öne-
riyorum; kendini mal olmaktan 
çıkarırsın. Bütün pozisyonumda 
bu benim için felsefik özgürlük 
yaklaşımıdır. Bu yaklaşımı ha-
len de sürdürüyorum. En derin, 
en etkin, ince, kapsamlı, insanın 
egemenlik konusu olmuş, mal ol-
muştur. En en eski sınıf, en eski 
metalaşmaya öğesi olmuş. Duy-
gularının kölesi kadın öyle bir 
olay ki, para gibi bir şey, mal ve 
kadın, para ve kadın arasında sıkı 
bir ilişki var. Kadın ile barış ara-
sında, özgürlük arasında sıkı bir 
ilişki var. Ticaret ve devlet daha 
çok erkek işi, kadının toplumdan 
dıştalanmasını getirir. Bu erkeğin 
işine geliyor. Biraz klasik anlamda 
erkeğin öldürüşüyle anlaşılabili-
nir. Ben biraz aştım, iddia ettim. 
Buna gücünüz var mı? Özgürlük 
ne kadar istiyorsunuz? Ne kadar 
gücünüz var? Özgürlük istiyor 
musunuz? Bir çok kızımız kendini 
yaktı. Çok üzüldüm. Bu yaklaşım 
özgürlükle ilgili, bu yüzden oldu. 
Yine de bana göre bu özgürlükle 
ilgili, bu yüzden oldu. Yine de 
bana göre bu özgürlüğe saygı duy-
mak gerek. Özgürlük aktüalite ha-
line gelmiştir.

Yaşamınızdaki  küçük bir şeyi 
dahi oturup düşünün. Yaşamda en 
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basit maddi bir ihtiyacı giderdik-
ten sonra oturup nasıl bir kimlik 
sahibi olacağınızı düşünün. Ken-
dinizi nasıl kimlik sahibi kılaca-
ğınızı düşünün. Kimlik sahibi ol-
mak gerek ama ilgi duyulmuyor. 
Güç meselesidir. Süren yaşam 
ilişkinizin dışına çıkarsanız yalnız 
kalırsınız.

Özgürlük demek; ruhun ve ak-
lın gıdasıdır. Özgürlük gıdası ile 
insan insan olur. Ama cefası çok-
tur. Tarihte değişik biçimlerde ge-
lişir. Bu yüz yılda da böyle oldu. 
Sizler konferanslarda, panellerde 
tartışabilirsiniz. Kadınla benim 
kurduğum arkadaşlık güzel bir-
şey. Çok iyi bir diyalog kurmuş-
tum ama yarım kaldı. Zeki olan 
devam ettirebilir. Ne demek iste-
diğimi anlayabilirsiniz. Cins çok 
çirkinleştirildi. Kadınlık manevi 
işkence haline getirildi. Bu ko-
nudaki yanlış yaklaşımlar, yani 
sadece cinsi yaklaşım çok çirkin. 
Bu konu ile mücadele ettik, aş-
mak çok önemli. Klasik evlilik ve 
aile üzerinde durduk. Bu dipsiz 
kuyu gibi, çözülmeden sorun çö-
zülemez. Ekmekten, sudan daha 
çok özgürlüğe ihtiyaç var. Kendi 
kendinizle mücadele etmeniz ge-
rekir. Kendinizi tepeden tırnağa 
yenileyeceksiniz. Fiziki olarak 
bunu söylemiyorum. Kadının bu 
düzeyde erkekle olması cinayet-
tir. Cinselliği ve namus kavramı-
nı derinden işlersen “başkasına 
yar etmem, başkası göz koyarsa 
ezerim, malımdır, namusumdur” 
bunun altını eşelersiniz sınırsız 
egemenlik ve mallaşma düzeyi 
ortaya çıkar. 

Kendi kimliğinizi yenmelisiniz

Kendisinin değil birileri ona 
sonsuz sahip aşkını yerle bir eder, 
bir çocuk bile annesine bunu ya-
par. İkiyüzlülük etmemek lazım. 

Kadınsılığınızı yenmelisiniz. Er-
kekleşmiş kadınların durumunu 
da değerlendirmek lazım. Kendi 
kimliğinizi yenmelisiniz. Kendi 
kendinizi yenmeniz gerek. Er-
kek kadına karşı,  kadın kendine 
karşı daha acımaz. Erkek ve kadı-
na karşı nasıl savaş vereceksiniz. 
Uyanık, akıllı, dikkatli ve büyük 
bir mücadele gerekir. Bu tama-
men demokratik bir mücadeledir. 
Düşünce eylemidir. Özgürlük, 
barış militanlığı gerektirir. Ama 
zorbalığa karşı kendilerini donat-
malı, güçsüzlüğünü aşmaya çalış-
malıdır. Güçsüzlüğünden ötürü 
bu anlayışı ortadan kaldıramıyor. 
Kızlar bunu fark ettiler, ama güç-
süzlüklerinden vazgeçmiyorlar. 
Herhalde özgürlük kocadan daha 
değerli ve iyidir. Çocuklardan da 
daha iyi ve önemlidir. 

Özgürlük olmadan herşey ha-
ramdır. Namusu burada doğru 
bir anlayışa oturtmak gerek. Asıl 
namus burada başlar. Benim için 
namus özgürlüktür. Erkek çok 
kurnaz, kadında bu süreç içeri-
sinde kurnazlaşmıştır. Ama erkek 
hakim. Bunu aşmak irade ve güç 
ister. Bunun için demokratik ça-
lışma yapılabilinir. Siyasi parti-
lerde vb. platformlarda mücadele 
etmek gerekir. Demokratik savaş 
vermek gerekir. Önce kendiniz 
olmalısınız. Bunu mektup haline 
getirin cezaevlerine, kadınlara ve 
dergiye gönderin. Onlara karşı 
olan duygularımı sözlerle ifade 
edemem. Hem kafamda hem 
de yaşam da bir arkadaş olmaya 
çalıştım. Düşüncemle iradem-
le arkadaş olmayı doğru ortaya 
koydum. Benimki, ancak arka-
daşlık olur. Bu konumda başka 
bir şey olmaz. Gelen mektuplar 
değerli ve anlamlıdır. Bu koşul-
larda ancak bir selam olabilir. Bu 
çektikleri acılar en güzel yaşamı 
hak ettiriyor. Barış çalışmalarım 

onların özlemlerine yanıttır. On-
ların özlemlerine cevap vermek 
için çalışıyorum.

Navend'te yer alan bazı kişiler 
için: “bunlar feodal ve gericidir-
ler.” Korkunç, çirkin adamlar. 
Eğer dürüst iseler yakın ilişkile-
rine bakın. Çirkincedir. Ne ver-
mişler çevrelerine. Kürt gericili-
ğini epeyce değerlendirdim, çok 
zalimler hala velihat yetiştiriyor-
lar. Bunlara anladıkları dilden 
cevap verdim.

Yapılacak çok şey var 

Kadın için bir takım düşünce-
lerim var, yapılacak çok şey var. 
ilerde mektup ve kitap yazabirim 
ve bu konuda çalışabilirim, genç-
siniz, insanlık için, kendi cinsini-
zin kurtuluşu için çalışın ve sa-
vaşın. Yalnız kendi sorunlarınızı 
değil, başkalarının sorunlarına da 
çözüm gücü olun. İsa zamanın-
da da aziz ve azizeler gibi, müs-
lümanlıkta da müminler vardır. 
Onların durumu çarpıtılmıştır. 
İnsanlığın kurtuluşunu hedefle-
yenlerdir. Bunun anlamı budur. 
Sizlerin buraya gelmesi anlamlı-
dır. Aslında epey özgürlük müca-
delesi verildi. Yetiştiler herhalde. 
Umarım daha çok gelişirler, çok 
sayıda yetiştiler. Onların için de 
ihanet edenler olmadı. Analar 
ve  kadınlar daha çok barış in-
sanıdır. Zaten savaş önce kadına 
karşı gerçekleştirilmiştir ve erkek 
işidir. Kadınlar barış insanıdır 
ve sosyal insandır. Kadının do-
ğası, savaşı ve sınıflaşmayı kabul 
etmez. Doğallığının gereği sos-
yalist bir kişiliği vardır. Sosyalist 
yaşama  yatkınlığı vardır. Erke-
ğin yaşam ilişkisi ise zorballıkta. 
Erkeğin egemen kimliği ile ilgisi 
var. Barış kadının en çok serpi-
leceği bir dönemdir. Savaşısa er-
kek geliştirir. Sürekli yoğun barış 
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militanlığı yapılmalıdır. Kadının 
barış  hareketine militan düzeyde 
katılması önemlidir. Barış ve de-
mokrasi hareketlerine ilgi göste-
rin, öncülük edin, barış kadının 
işidir. Barış ve demokrasiye ön-
cülük edersin militan bir kişilik 
yaratırsınız. 

Yöntem nasıl olmalıdır? 

Nasıl bir yöntem gerekir diye 
soruldu. Kadının amacı güneş 
kadar net ise yöntemini bulur. 
Özgürlük tutkusu güçlü ise, her 
yol ve yöntem bulunur. Özgür-
lük konusunda lafazan olmamak 
lazım. Kafanızın içinde erkek 
egemen düşünceler varsa şeytan 
olursunuz. Nasıl yapacağız, önü-
müzü tıkıyorlar yakınmasına çok 
kızıyorum. Önümü açın diyen-
lerden nefret ediyorum. Bunu di-
yerek erkekten yardım istiyorsu-
nuz. Kocasına sığınan kadından 
ne farkın kaldı. Başkalarından 
yardım istemeyin. Önce sen Kaf 
dağını aş, beynini, yüreğini geliş-
tir. En büyük yoldaşın özgürlük 
tutkusudur. Beyin ve yüreğini 
alıştır ama iyi yoldaşlar gerek. 
Çoçuklar ağlar. Çocuklar gibi ağ-
lamayın. Akılla kendinizi yaştın, 
geliştirin. Unutmayın benden 
daha tehlikeli bir çarmıhtasınız. 
Kendisini özgür sananlar hiç bir 

şey olamaz. Çarmıhta olduğunu 
anlarsanız, özgürlüğün iğne ucu 
kadar  da olsa değerini bilirsiniz. 
Devlet, baba, koca, bana bir şey-
ler versin bu çaresizliğin ifade-
sidir. Özgürlüğü çok istiyorsan 
kendini yetiştir. Gücün kadar iş 
yap. O zaman iddialı  olmayın. 
Bu konuda açık olun. Tabi ki gü-
cün oranında kaldır, şunu bunu 
her şeyi yap, haddini, ölçünü iyi 
bileceksin . kendi kaderinizi, du-
rumunuzu tartışın, kendi kendi-
ni iyi kullanmayı bileceksin, iyi 
kullanmazsan bitersin. Benim 
beşyüze yakın kitabum var, ben 
zaten bir yazarım.”

Kürt aşkı adlı kitaptan bahse-
dildi. “içeriği güçlü mü? Özgür-
lük üzerine yazmıştım. Liberal 
özgürlük düşünceleri gelişiyor. 
Günümüz Türkiye’sinde  de bu 
işleniyor. Basında bu kınuda gü-
zel yazılar var okuyorum. Gülay 
Göktürk iyi yazıyor, bizden et-
kilenme var. Kadın hareketi ba-
rış için rolünü oynayabilir. Çok 
düşünürseniz. Kalan eksikliği 
görüp  tamamlayabilirsiniz. Bu 
insanlık kavgasıdır. Biz insanlık 
savaşı veriyoruz. Bu kadını daha 
çok ilgilendiriyor. İşin  özünden  
ileri geliyor. Ezilen halklar ve in-
sanlarla özdeşleşmişlerdir. 

Kadınlar iyi insanlardır. Ka-
dınla yoldaş olmak güzel bir şey. 

Kadın  düşünce açısından erkek-
ten geri değildir. Hiç  bir kadın 
beni klasik hale getiremez. Bunu 
deneyenler oldu. İyi koca veya 
aşık gibi olmak, bundan  nefret 
ediyorum. Ben buna asla gel-
mem. Kendimi köle kadına bu-
laştırmam. Kişiliğimin en çarpıcı 
yönü budur. Önemlidir. Benim 
kişiliğimi  ve düşüncelerimi iyi 
işleyin. Yazıları toplayın.

Barış Anaları hatırlatıldı. “Ana-
lar için biraz saha yazabilirdim. 
Analar için konuşmak istemi-
yorum. Onlar için çok üzülüyo-
rum. Ucuz ve basit laf söylemek 
kolay. Yaptıklarımla bilinmek 
istiyorum. Kadınlar için yaptık-
larım onlara da atıftır. Kadın er-
kek ilişkisini yerle bir ettim, bu 
iki yüzyıllık kirliliği yıkamıştım. 
Sınırsız kadın özgürlüğü yart-
maya çalıştım. Bunu daha da 
geliştirmek mümkündü. Kadın-
la çok doğru temelde arkadaşlık 
yaptım. Erkekler tehlikelidir, iki-
yüzlüdür, aldatır. Kadın kadınsı-
laştırılmıştır. Bu konuda çarpıcı 
sonuçlara vardım. Bekledikleri 
ve istedikleri kadar onların oldu-
ğumu söylüyor, selamlarımı ileti-
yorum. İnsanlık bunlarla olacak, 
aşk, arkadaşlık, yoldaşlık bunlar-
la olacaktır. Anlatıklarımı bana  
tekrar ettirmeyin, her şey orada 
var. Kendini yakanlar, büyük 
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kopuşun bu şekilde gerçekleşece-
ğini düşündüler. Onlar özgürlüğü 
yakalamışlardı. Kendilerini yak-
malarını istemiyorum. Kendini 
yakmalar, sabırsızlığı, güç getire-
memeyi ifade eder. Korkunç acılar 
içerisinde kendinizi bitireceğinize 
barış militanı kılın. Barış ve kor-
kunç acılar içerisinde kandinizi 
bitireceğinize barış militanı kılın. 
Barış ve demokrasi savaşını kaza-
nın, barış için, demokrasi için ca-
yır cayır kendinizi yakın. Kendi-
nizi militan kılın, onda kendinizi 
eritin. Haksızlık yapmayın, örnek 
olun. Çıkarılacak sonuç budur, 
bu da kendini yakmanın bir başka 
ifadesidir. Bunların sayısı onlar-
cadır. Bunlar büyük kişiliklerdir. 
Büyük kişilikler, değer haline ge-
lin, bu durumda  dinler kişilik-
ler olursunuz. Yakanların anısına 
bağlılığınız, demokrasi ve barışın 
kazanmasını sağlayacaktır. Bu dü-
şüncelerimi herkese ulaştırın, on-
lar için en güzelini düşünüyorum. 
Mani kişiliği ve İsa kişiliği ile 
benzerlikler kurulmalı ama 
kendime özgün yanla-
rım da var. Mani de 
resme bakın her 
şeyi anlarsınız bir 
duruma bakın 
her şeyi anlar-
sınız. Benim 
de bir anıma 
b a k a r s a n ı z 
heşey yeterin-
ce anlaşılır. 
Yaşmıma, bir 
özgürlük anı-
ma bakın her  
şeyi anlarsınız. 
Ölmem ya da 
kalmam sorun 
değil. böyle bir 
kişilik yaşadı 
demeniz en 
doğrusu olur. 
Anama hiç 

bir şey vermedim, bir ara benden 
pazen istemişti, almadım. Ama 
önemli değil. Böyle bir kişilik 
yaşadı demeniz en doğrusu olur. 
O’na büyük bir saygı ve sevgi du-
yuyorum.  Önemli olan insanlık 
için bir şey yapmak. 

Ben kendim ucuz yaşamak is-
temedim. Ucuz yaşamak alçak-

lıktır. Her türlü ölüme hazırım 
demek bana fazla ucuz geliyor. 
Yaşamayı da fazla şey bulmuyo-
rum. Koskoca sınırsız gelecek, 
bir ana gizlidir. Koskocaman 
bir yaşam ve o anı yaşadım. Bu 
anı korudum, kimseye teslim 
etmedim. Kimseye ihanet ettir-
medim. Ölüm de, infaz da gelse 

umrumda değil. idam, 
infaz beni korkutmu-
yor. Barış için bir şeyler 

yapmak lazımdı barış 
için yaşamak bana 
doğru geldi. Barış 
için, kardeşlik için 
konuştum. Barış 

bana doğru geldi, 
kaba bir direnme 
anlamlı değil. Bu 
teslimiyet değil-
dir. 

v
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K apitalist ataerkil sis-
temin toplumunun 
özünden kopan ve 

bireysel, liberal yaşamını da-
yattan özellikle kadınları ve 
gençliğe bunu dayatılmakta-
dır. Bu şekilde sadece pasif, 
kendini düşünen ve reflek-
sinden uzak duran bir yeni 
gençlik nesille oluşturmakta-
dır.  Peki kendi hakikatından 
uzak ve özünden kopuk du-
ran biz genç kadınlar ataerkil 
sisteme karşı öz savunmaya 
nasıl yaratabiliriz ya da daha 
doğrusu anaerkil doğal top-
lumda kalan izleri ve böylece 
alternatif yaşamı oluşturmak 
için ne yapmalıyız? Şüphesiz 
biz genç kadınlar kendi kim-
liğimizle toplumda bir öncü 
rolü oynamaktayız çünkü ka-
dınlar varlığı ve yaşamı savu-
nandır aynı zamanda gençlik 
kimliğiyle beraber dinamizm, 
değişim dönüşümü yaratan 
bir kimliğe sahibiz.

Eğer biz genç kadınlar ken-
dimize ekolojik, demokratik 
ve aynı zamanda özgürlükçü 
yaşamı yaratırsak hem ken-
dimizi hem de yaşadığımız 

sosyal toplumu bu şe-

kilde özgürleştirebiliriz. 
Bunun için bize önemli 
sorumluluklar düşmek-
tedir. Önder APO özel-
likle bir toplumun öz-
gürleşmesi için ilk önce 
kadının özgürleşmesi 
gerektiğini vurguluyor. 
Peki bunun için ne yap-
malıyız? Önder APO bu-
nun için bize bazı ilkeleri 
sunmaktadır. 

Kadın kurtuluş 
ideolojisi esasında 

yaşamı oluşturmak 

Ortadoğu kadın gerçe-
ğinin dönüşümünü sağ-
lamak için, özgür kadın 
kimliğinin kişiliklerde 
somutlaşarak, yaşama işle-
mesi önemlidir. Sistemleri 
ve toplumsal modelleri 
canlı kılan içindeki birey-
lerdir. İdeolojik yapıların 
gücü ne olursa olsun bi-
reylerin, yaşam anlayışın-
da, tarzında, ilişkilerinde, 
yani bir bütün duruşunda 
ifade bulamazsa, gerçekleş-
me şansı olamaz. Bununla 
bağlantılı yola çıkarsak, 
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1-Doğduğu toprakları 
sevmek ve yaşamak

2-Özgür düşünce ve özgür 
iradeyle yaşama katılmak

3-Toplumun her 
sahasında ve her 

koşulda örgütlenmeyi 
esas almak

4-Mücadele etmek ve 
süreklileştirmek

5- Ruhsal, düşünsel ve 
fiziksel tüm açılardan yaşamın 
estetikle sıkı ilişkisini kurmak
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PAJK zemini aynı zamanda öz-
gür ve iradeli bireyleri yaratma 
zeminidir. Başlıca ilkeleri,

1- Doğduğu toprakları sev-
mek ve yaşamak

2- Özgür düşünce ve özgür 
iradeyle yaşama katılmak

3- Toplumun her sahasında 

ve her koşulda örgütlenmeyi esas 
almak

4- Mücadele etmek ve sürekli-
leştirmek

5- Ruhsal, düşünsel ve fiziksel 
tüm açılardan yaşamın estetikle 
sıkı ilişkisini kurmak.

Bunun yaşamsallaştırmak için 

şüphesiz kömünal eşit 
ve demokratik yaşa-
mı oluşturmak lazım. 
Bunun için Önder 
APO’nun Demokratik 
Konföderalizm para-
digmasıyla beraber bize 
ulus devlet zihniyette 
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ve kapitalist sisteme karşı nasıl bir 
alternatif yaşamı oluşturacağımızı 
gösterdi. 

Demokrasi esas itibarıyla top-
lumun kendi yaşam ve yönetim 
tarzını oluşturması, varlığını sür-
dürmek ve geliştirmek için gerekli 
kurumlaşmalara gitmesi ve sistem-
leştirmesidir. Bu yönüyle demok-
rasinin tarihi, devlet kurumlaşma-
sının çok öncesine gitmektedir. 
Toros – Zagros dağ kavisindeki 
Bereketli Hilal’deki Neolitik dev-
rimle zihinsel ve bedensel olarak 
üretimsel bir patlama gerçekleşti-
ren toplum zamanla politika, eko-
nomi, sanat, inanç, tarım ve diğer 
yaşam alanlarında mucizevi bir 
yaşam düzenine ulaştı. Demok-
rasiyi gerçek anlamıyla toplumun 
ulaştığı bu yaşam düzeyinin mira-
sı üzerinde yükselen zengin değer-

ler toplamı olarak da vurgulamak 
yerinde olacaktır. Pozitivist ve Li-
beral bakış açılarından konuyu ele 
alan yaklaşımlar, söz konusu bu 
toplum-demokrasi diyalektiğini 
es geçmekte ve devletli uygarlığı 
başlangıç alan bir değerlendirme 
sistemi geliştirmektedirler. Bu 
yaklaşım binlerce yıllık toplumsal 
emeği ve demokratik birikimi bir 
çırpıda kenara koymakta ve gör-
mezden gelmektedir. Bu tutumun 
bilimsellikle izah edilebilecek bir 
yönü olmadığı gibi politik ve ah-
laki açıdan da sıkıntılı bir duruma 
neden olmaktadır. Bu tutumdaki 
ısrar devlet ile demokrasi ve aynı 
zamanda devlet ile toplum arasın-
daki tarihsel sorunun çözümüne 
hizmet etmediği gibi çelişkinin 
daha da derinleşmesini berabe-
rinde getirmektedir. Radikal de-

mokrasi, toplumu çözümün 
merkezi olarak alan ve devleti 
toplum üzerinde bir baskı ör-
gütü olmaktan çıkaran paradig-
matik yaklaşımdır. Demokrasi 
yaşamsallaştıkça devlet olması 
gereken sınırlara çekilecek ve 
küçülecektir. Demokrasiye du-
yarlı bir devlet, çözümün önü-
nü açacaktır. Toplum kendisini 
örgütleyip demokratik irade ve 
kurumlaşmasını yaşamsallaştır-
dıkça, devletin binbir maskeyle 
örtbas ettiği gerçeklik açığa çı-
kacaktır. Böylece bir iktidar ör-
gütü olarak devletin örtbas et-
tiği hakikat daha iyi görülecek, 
oluşturduğu yanılsamalı haki-
kat rejimleri de fark edilecektir.
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-  Tartışma, karar alma ve kararı yaşamsallaştırma yereldeki halk ile birlikte 
yapılmalı. Halkın onaylamadığı hiçbir karar esas alınmamaldır.

 -  Bileşenler açısından eşit temsiliyet (kadın, gençlik, azınlıklar vb) esas olmalıdır. 
-  Oluşacak komisyon, yürütme ve komitelerde eş sözcülük esastır. 

-  Yeterli düzeyde gençlik temsiliyeti olmalıdır. 
-  Tüm yerelde kadın komünleri ve meclisleri kurulmalıdır. 

-  Tüm yerelde gençlik komünleri ve meclisleri 
oluşturulmalıdır. 

-  Demokratik konfederalizmin paradigmasını 
benimseyen tüm kurum ve sivil toplum örgütlen-

meleri öz yönetim sistemini yaşamsallaştırmalıdır. 
- Tüm Komün ve meclisler öz yönetimini geliştir-

mek ve öz savunmasını sağlamak durumundadır

Bunun örgütlenmesi ve aynı zamanda öncü rol oynaması gereken 
kişiler biz genç kadınlarız. Bunun için özellikle biz her kömün de 
yer alıp ve bu şekilde esas motoru olmamız lazım. Eğer bunu başa-
rabilirsek hem kendimizi hemde tüm halkları özgür yaşam yürüyü-
şüne bir parçasının olmasını sağlayacağız…

v
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Y oldaşı anlatmak,
Anlatmak onun dağ 

güzelliğindeki bakışlarını,
Anlatmak  bir gülüş  güzelliğini 

nasıl dağlara taşırdığını,
Anlatmak gülerkenki masum 

utangaçlığını,
  Seni  ilk o kutsal yoldaşların 

arasında gördüğümde belki de 
yazmalıydım, ama olmadı. Henüz   
güzel gülüşlerin gidişini kabul-
lenmemişken, nasıl anlatayım 
kelimelerle o yüce savaşçılığını. 
Belki de biz geride kalanlara  zor 
olan taraf da  bu. Belki de kabul-
lenmemeliyiz gidişleri, bu gidişler 
ki yara açar yüreklerimizde. On-
dandır tanrıça güzelliğini yaşat-
mak için her yerde, her mekanda 
savaşanların gidişini kabul etmek 

yoktur yoldaşlık literatürümüzde. 
Ondandır ardınızdan yazmak  biz 
geri de kalanlar için zor ve tarif-
sizdir. Evet, tarihin  özgürlük giz-
ini tekrardan o kutsal topraklara  
buluşturan  sizler, 17 asi bakışlı 
can, 17  güzellik hakikatimizin 
özleri. Yüzyıllardır Kürdistan’ın 
kutsal topraklarında hükümran-
lık taslayan leviathanları bir bir 
yıkılışa götürenler.

Gençliğin asi yanını duruşunda 
yaşatan  Zinarîn yoldaş

17 asi bakışlının  içinde tanıdık 
bir bakış, Botan’ın asi  bakışlı 
güzel kadını, Zinarîn yoldaş. 

Daha önce defalarca göz göze 
geldim bu bakışlarla. Öfkesini, 
sevincini, tüm duygu dünyasını 
anlatan bu bakışlarla göz göze 
geldim.  Çoğu zaman ne hisset-
tiğini o bakışlardan anlardım. 
Sonra bu bakışlar başlatırdı 
yoldaşça  sohbetin sıcaklığını, 
anlatırdı yüreklerin duygu dün-
yasını. Yıllar sonra kurnaz en-
kilerin   dağlarımızda yarattığı 
kirli savaşın içinde tanıdık bir 
bakış ile karşılaştık. Kürdistan’ın 
yiğit yürekli kızları ve oğlanları 
kurnaz enkilere karşı dağları, 
taşları siper yapan yoldaşlarının 
arasındaydın. Zinarîn yoldaş, hep 
diyorum keşke o bakışlarla böyle 
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buluşmasaydım. Daha uzun 
olsaydı bu buluşmamız sorun 
olmazdı benim için. Gençliğin 
asi yanını her zaman  duruşun-
da yaşatan  Zinarîn yoldaş, 
dağlarda bir ağacın gölgesinde 
buluşsaydık ya da olmadı, 
yoldaşların içinde sohbet eder-
ken buluşsaydık ve hasret dolu 
bir kucaklaşma ile  eski günleri 
yad etseydik gerillanın abı hayat 
olan çayını yudumlarken.

Botan’ın asi kızı

   Sen ki Botan’ın asiliğini Kürt 
olma gerçekliği ile tanıştığında 
özgürlük için and içen  Botan’ın 
asi kızı. Sen ki  erkeğin  baskıcı 
zihniyetini kabul etmeyen kadın 
direnişçi. Sen ki Saraları, Zilan-
ları rehberin yapan tanrıçaların 
ardılı. Kürdistan mücadele-
si ile tanıştığında Kürdistan 
gençliğini de kendinle mücadel-
eye katmaya çalıştın durmadan. 
Bu devlet sömürgecidir, gençler 
olarak genç kadınlar olarak 
sürekli tarihimize, kültürümüze 
sahip çıkmalıyız perspektifi ile 
sokak sokak gençleri örgütle-

din.  O  hakikat 
arayışı ile dolu 
olan yüreğin 
Kürdistan’ın 
bağrı olan 
dağlarla buluş-
mak için yola 
çıktığında, sen-
inle dağların 
güzelliğinde 
de buluşma 
fırsatı yakala-
dım. Sırtında çanta patikadan 
yukarı çıkarken beni gördüğünde 
savurduğun  o gül yüzlü yüzünde 
ki güzel gülüşün hala hatırımda. 
Tabi nasıl unutulur ki gerillanın 
ilk dağ kavuşmasında ki heyecanı. 
Hala fotoğraflarına baktığımda o 
anı hatırlar ve   yüzümde bir te-
bessümle  seni hatırlarım. Çünkü 
sen, etrafına sürekli gerillanın 
olmazsa olmazı, düşmanını öfk-
eden çıldırtan özgürlük gülüşünü 
yaşamın her anında  yaşatıyor-
dun. En küçük işten, en zor 
pratiğe koşmak gerilla olmanın 
işidir diyordun ve her göreve git-
mek için kendini öneriyordun.  
Bir devrimci olarak kendini her 
yönlü geliştirmek devrime hiz-

met etmek senin için önemliydi. 
Ve Halil Uysalların ardıllığını 
dağların gerillacılığında bile dur-
madan devam ederek devrime 
her alanda emek verdin, ter dök-
tün. Halil Uysal arkadaşın dediği 
gibi “Bir gerilladan arta kalan, bir 
fotoğrafları, iki devrimdir.” Evet 
Zinarîn yoldaş, senin ardından 
kalan  yoldaşlarınla sırt sırta ver-
erek yarattığın destansı savaş ve  
özgür dağlara savurduğun özgür 
gülüşler kaldı. Özgürlük arayışın-
da olan genç kadınlar olarak  bi-
zlere de   Saralarla başlayan, Ro-
nahilerle, Rojbinlerle  ve Evîn 
Goyîlere kadar devam eden 
devrim  ateşini  hiç durmadan 
yanmasını sağlamak kesintisiz 
mücadele gerekçemiz olacaktır.
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Önderliğe,

Sevgili Önderliğimiz , seni, sana olan duygularımı 

anlatmak çok zor.

Sayfalara, defterlere sığmaz ama seni yazmak bizim 

en önemli görevlerimizden biridir.

Biz genç kadınlar sana çok bağlı hissediyoruz kendimizi.

Kadınlar yıllardır eziliyor ama sen ideolojin ile, düşüncele-

rin ile bize bir yol gösterdin. Bizi yüz yıllardır süren bu uy-

kudan uyandırdın. 

Senin sayende bugün milyonlarca insan Kürt olduklarını söy-

leyebiliyor. Senin sayende biz kendi dilimizi konuşma cesa-

retine sahibiz. Özgür bir Kürdistan, özgür bir Ortadoğu, ka-

dınların özgürlüğü ve özgür bir toplum için mücadele ettiğini 

biliyoruz. 

Gerçeğin arayışı   için sürdürülen düşüncelerin, sözlerin ve 

tavrın dürüstlüğünle, bu mücadelede milyonlarca insana umut 

verme gücüne sahiptir. Ütopya ancak bu sayede bugün bir ger-

çeklik haline geliyor. 

Senin gücün anlam vermektir. Genç kadınlar olarak bizler için 

felsefen, tavrın ve Kadın Kurtuluş Ideolojin çok önemli.

Analizlerin hayata bakışımızı, hakikat ve özgürlüğün anlamını 

keskinleştirdi. Düşüncen, bizim için özgür bir yaşam mücade-

lesinde bir yönelimdir. 

Özgürlüğün, Kadın Kurtuluş Ideolojisinin  hayata geçmesi, pra-

tikleşmesi demektir.

Senin özgürlüğün bizim özgürlüğü-

müzdür.

Tüm özgür genç kadınların direniş 

ruhu ile seni özgürleştireceğiz.

Özgür Kürdistan’da, Özgür 

Dağlarda buluşmak dileği ile... 

Sonsuz sevgilerime 

Tîjda Aryen 
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I ch spielte auch gerne mit Mädchen. Ein Mäd-
chen, mit dem ich gerne spielte, heiratete später, 
und es heißt, ich hätte bei ihrer Hochzeit gesagt: 

„Komm, wir spielen weiter zusammen.“  Ich selbst 
kann mich nicht daran erinnern, aber ich halte es 
durchaus für möglich, so etwas gesagt zu haben. Ich 
befand mich tatsächlich in einem großen Wider-
spruch zum feudalen Leben im Dorf.

In unserer Nachbarschaft hatte ein Mann zum 
zweiten Male geheiratet, und zwar ein Mädchen in 
meinem Alter. Für mich war die Ehe damals eine 
schlechte Sache; dass ein Mädchen in meinem Alter 
einen solchen unansehnlichen Mann nur wegen des 
Geldes heiraten musste, war in meinen Augen ein 
Zeichen von Charakterlosigkeit, wenn nicht sogar 
ein großes Verbrechen. Wenn ich damals in der Lage 
dazu gewesen wäre, hätte ich das Mädchen diesem 
Mann entrissen. Ich war aber dazu nicht stark genug 
und hatte auch keinerlei Befugnis.

Einmal kamen Leute zu uns, die zwei Tage gere-
ist waren, weil sie um die Hand meiner Schwester 
anhalten wollten. Dabei hatten sie sie vorher noch 
nicht einmal gesehen. Für ein paar Säcke Weizen 
und gegen Zahlung von ein wenig Geld haben sie sie 
bekommen. Diese Art, mit Menschen umzugehen, 

verurteile ich heute noch. (...) Ein anderes Mäd-
chen aus unserem Dorf wurde unter Zwang ver-
heiratet, erbarmungslos, unter Verabre-
ichung von Ohrfeigen. Das Mädchen, 
ein Bauernmädchen übrigens, 
beugte sich dem Mann nicht, 
sondern flüchtete vor ihm. Als 
ich sie das erste Mal traf, bat sie 
mich, ihr das Lesen und Schrei-
ben beizubringen. Ich muss oft 
an sie denken und an meine 
Ohnmacht in jener Situation. 
Ich konnte ihr nur ein paar Worte 
sagen, mehr konnte ich zu meinem 
großen Bedauern nicht für sie tun.

Damals hatte ich keine Kraft. Heute räche ich 
das Mädchen, indem ich versuche, die Gesellschaft 
zu ändern. Es wäre besser, wenn solche Formen 
des Zusammenlebens nie existiert hätten. In der 
Gesellschaft, für die ich kämpfe und die ich her-
beisehne, wird es solche Frauen nicht mehr geben. 
Eine Frau, die an den alten Machtverhältnissen 
zwischen den Geschlechtern hängt, wird nur ver-
lieren können. Für mich existiert eine Frau heute 
nur so weit, wie sie frei ist. Eine von ihrem Mann 
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abhängige Frau ist nicht sie selbst. Meiner 
Meinung nach hat eine Frau dann verloren, 

wenn sie sich aus eigener Verantwortung in 
Abhängigkeit begibt, wenn sie sich nicht mit der 

Frage ihrer persönlichen Freiheit auseinandersetzt. 
Die Frau wurde immer idealisiert. Aber ideal kann 
sie nur in Freiheit sein.

Unter uns Freunden gab es damals auch Mäd-
chen. Ich wagte kaum, ihnen meinen Namen zu 
sagen, geschweige denn, mit ihnen Liebesbezie-
hungen zu knüpfen. Im Dorf wurden Mädchen 
öfter entführt und das empörte mich. (...) Für 
mich war es eine fürchterliche Sache, ein Mäd-
chen zu entführen. Unmöglich! Auch die Vorstel-
lung, um die Hand eines Mädchens anzuhalten, 
bereitete mir Schwierigkeiten. Ich erinnere mich, 
dass meine Mutter einige Versuche unternommen 
hatte, mich zu verkuppeln. Ich hatte keine Ah-
nung davon, und als ich es erfuhr, rief ich: „Wie 
könnt ihr in meinem Namen um die Hand eines 
Mädchens anhalten?“ 

Kein Verrat an Kindheitsträumen

Es wäre mir nicht gelungen, Frauen und Mäd-
chen für unseren gemeinsamen Freiheitskampf zu 
gewinnen, wenn ich als Kind nicht immer wieder 
vergeblich versucht hätte, auch mit ihnen spielen 
zu dürfen. (...) Was ist denn der tatsächliche   
Grund für die Zerrissenheit der Erwachse-
nen? Es ist die Zerrissenheit, die mit dem 
Verrat der Kinderträume beginnt. Ich 
wollte damals keinen Verrat begehen. 
So fängt Freiheit an. Kindheitswünsche 
sind heilige Wünsche, sind friedliche 
Wünsche. Diesen treu zu bleiben, ist 

unsere Aufgabe.

Frauen von Fesseln befreien

Ich liebe niemanden so ohne weiteres und sehe 
dafür auch keinen Bedarf. Ich habe mich in die kur-
dische Bevölkerung verliebt, wie häufig behauptet 
wird. Aber wenn man sich um etwas bemüht und 
viel investiert hat, kann man wohl sagen, dass man 
es liebt. In diesem Sinne liebe ich dieser Bevölkerung 
und sie liebt mich. Gewachsen ist diese Liebe durch 
die Arbeit und den gemeinsamen Kampf. (...)

Es ist sehr gefährlich, das klassische kurdische 
Männerideal aufrecht erhalten zu wollen. Den Mäd-
chen stellte ich folgende Frage: „Wie könnt ihr einen 
solchen Mann akzeptieren? Ich könnte eine solche 
Beziehung nicht leben, auch wenn man mich in 
Ketten legte.“ Ich erinnere mich daran, dass man im 
Dorf eine Frau mit einem Mann verheiratet hatte. 
Damals war ich noch ein Kind. Es hieß, man hätte 
die Frau im Haus festgebunden, damit sie nicht 
fliehen konnte. Die Frau aber habe die Fesseln ab-
geschnitten und sei geflohen. Es interessierte mich, 
warum sie geflohen war. Es kommt heute noch vor, 
dass Frauen gefesselt werden. Wie kann man aber 
in einem solchen Fall seine Familie noch als Fam-
ilie verste- hen? Schon als Kind sagte mir meine 
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Mutter, ich könne wohl keine Familie 
gründen. (...)

Die Befreiung der kurdischen Frau

1988, zum vierten Jahrestag des 
15. August, hatte sich unser Geg-
ner in den Kopf gesetzt, unsere 
Partei zu zerschlagen. (...) Wir waren 
zu dieser Zeit mit der Frauenfrage bes-
chäftigt. In diesem Zusammenhang spielte 
erneut meine Frau Kesire Yildirim eine 
wichtige Rolle. Mit den Jahren hatte sie sich 
zu einem echten Gegner entwickelt. Ihr Ziel 
war es, den kurdischen Widerstand unbedingt 
mitzukontrollieren. Sie wandte sich besonders ge-
gen jene PKK-Kämpferinnen, die sich sowohl von 
den traditionellen Fesseln der Gesellschaft als auch 
der nationalen Unterdrückung befreien wollten. (...) 
Auch ein Attentatsversuch gegen uns wurde von ihr 
organisiert. Unsere Auseinandersetzungen mit Kes-
ire führten am Ende zu einer Intensivierung unserer 

Analysen des weiblichen Charakters. 
Unser Ziel war eine selbstbewusste, 
frei denkende Frau, wobei diese 
sich nicht nur in den Reihen der 
Armee, sondern auch in den 
oberen Ebenen der Partei 
wiederfinden sollte. (...) 
Schritt für Schritt 
hat sie sich der 
Rolle als 
Objekt 
en-

tzogen. 
Sie hat aufgehört, 
ein Spielzeug in der 
Hand des Mannes zu 
sein und von ihm beliebig 
ausgenutzt zu werden. Unsere Arbeit zur Befrei-

ung der kurdischen Frau 
hat nicht nur für diese 

ihren Wert, sondern 
für die Frauen in 

aller Welt. (...)
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Eine Freundin hat 
mir mal er-
zählt, dass sie 

in Şam (Damaskus), 
in der Parteischule 
bei Rêber APO, 
den Raum sau-
ber machte, in 
dem Rêber APO 
übernachtete. 
Direkt bei sei-
nem Bett stand 
ein Bild der 
Volksaufstän-
de in Cizîr. 
Das Bild ent-
staubte sie und 
stellte es dann 
auf einen na-
hegelegenen 
Schrank. Sie 
dachte sich 
nichts wei-
ter dabei, und 
machte weiter 
sauber. Aber 
Rêber APO be-
merkte das so-
fort und stellte 
das Bild direkt 
wieder an seinen 
Platz. Es mag nur 
ein Bild sein, aber was 
Rêber APO der Freundin 
damit zu verstehen gab war, 
dass er mit der Bevölkerung auf-
wachen und einschlafen würde. 
Denn Rêber APO führt diesen 
Kampf mit und für die kurdische 

Bevölkerung. Einer Bevölkerung, 
die viele wie „dieses trockene 
Holz,“ sahen, sie sagten, diese 
Hölzer werden nicht nochmal 
grün. Wenn wir ins letzte Jahr-
hundert blicken, sehen wir eine 

Bevölkerung 
ohne Selbstbewusstsein, ohne 
Identitätsbewusstsein, wir sehen 
Feudalismus und ständigen Ver-
rat. Rêber APO spricht sogar da-
von, dass es keinen Kurden gab, 
die keinen Verrat an sich selbst 
begangen hat. Wenn wir uns die-
se Lage anschauen, würde manch 
einer denken, dass es sogar etwas 
Verrücktes sein muss zu glau-

ben, man könnte aus 
dieser Gesellschaft 

heraus eine Revo-
lution beginnen, 
die Früchte tragen 
wird. Doch Rêber 
APO näherte sich 
nicht so an: Er 
analysierte die 
Gesellschaft. Er 
sah all diese ne-
gativen Seiten, 
doch er wuss-
te auch, dass 
der Beginn der 
Gesellschaften 
und der Kultur 
auf diesem Bo-
den angefangen 
hat. Er wusste, 
dass die Kur-
dInnen seit 
Jahrtausenden 
auf diesem Bo-
den gekämpft 
haben, um sich 
vor äußeren 
Besatzungs-
mächten zu 
schützen. Dass 

diese Gesell-
schaft, auch wenn 

ein Feudalismus 
herrscht, aus der Tradition 

des Zoroasthrismus entspringt 
und die Muttergöttinnenkultur 
in ihr verborgen liegt. Er wusste, 
die KurdInnen sind stark, ehren-
haft und leben auf der Basis von 
gesellschaftlichen Werten. Rêber 
APO hat angefangen zu analysie-
ren, warum die heutige kurdische 
Gesellschaft so wurde, wie sie zu 
dem Zeitpunkt war. Und wie 
konnte man dieser Bevölkerung, 
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die durch die grausamen Massaker 
so stark traumatisiert wurde, dass 
dazu genötigt wurde sich selbst zu 
verleugnen, wiederbeleben?

Die stolze Trägerin 
der Revolution

Rêber APO liebt die Gesell-
schaft. Sie ist die stolze Trägerin 
der Revolution. Alles, was er tut, 
tut er aus Liebe zur Gesellschaft. 
So schwer es auch war und so viele 
Fehler sie auch hat, unsere Freiheit 
ist in ihr verborgen. Die Freiheit 
des Einzelnen liegt in der Frei-
heit der gesamten Gesellschaft. 
Doch damit man Menschen mit 
sich ziehen und überzeugen kann, 
muss man sie erst einmal ver-
stehen. Man muss in ihr Leben 
hineintauchen und sie wirklich 
verstehen. Rêber APO hat sich 
immer sehr viel Zeit genommen 
für jeden Menschen, den er ge-
troffen hat und einen tiefsten Re-
spekt gezeigt. Ob klein oder groß, 
Christ oder Muslim, Frau oder 
Mann, kurdisch oder assyrisch. 
Ein älter Mann aus Derîk, wel-
cher Rêber APO in Şam (Damas-
kus) getroffen hatte, beschrieb es 
so: „Mein Kind, wir waren Junge 
und Alte als wir Rêber APO in 
seiner Akademie besuchten. Doch 
etwas Außergewöhnliches lag im 
Raum. Vor Rêber APO waren wir 
ALLE gleich“. Es gibt auch eine 
andere Anekdote, bei der eine 
Mutter Rêber APO einen lila Pul-
lover strikt. Die Freunde wollten 
ihm den Pullover erst nicht geben, 
weil Rêber APO in offizielle Tref-
fen geht und sie es für unange-
messen hielten. Doch Rêber APO 

widersprach ihnen: „Es ist die 
Mühe einer Mutter dieser Bevöl-
kerung, ich werde diesen Pullover 
tragen.” Und so trug Rêber APO 
den Pulli voller Stolz. Wenn er 
sich einem Menschen annäherte, 
dann nicht nach der reellen Lage 
der Person, sondern nach seinem 
Potential. Neben ihm hat man 
Selbstvertrauen, viele GenossIn-
nen beschreiben wie er ihnen Mut 
zusprach und sie nicht verurteil-
te, für das was sie sind, sondern 
kritisierte und sie sich dadurch 
noch stärker fühlten. Er zeigte der 
Gesellschaft, wie viel Kraft sie hat 
und wie sie sich selbst organisie-
ren kann. Denn das machten die 
KurdInnen ja schon für Tausende 
von Jahren. Rêber APO ist ein 
Wegweiser, und zwar zeigt er uns, 
wie wir es schaffen unsere eigene 
Kraft zu sehen und uns mit an-
deren Menschen zusammenzutun 
und uns zu organisieren. 

Wie Junge Frauen 
zum Beispiel für alle werden

Sich zusammen zu tun und zu 
organisieren, brauchen die 
am meisten, die sonst 
immer ausgeschlos-
sen werden. Wenn 
wir von Vorreite-
rinnen der Ge-
sellschaft spre-
chen, dann 
sprechen wir 
davon, dass 
wir uns 
nicht be-
schweren, 
darüber 
was in der 

Gesellschaft passiert. Darüber, 
weshalb die Gesellschaft, von 
der wir auch ein Teil sind, so 
viele Fehler hat. Wir sind nicht 
abgetrennt davon. Als Vorrei-
terin versucht man die Gesell-
schaft von innen zu verändern.

Manchmal, wenn wir uns die 
Gesellschaft als junge Frauen 
ansehen, dann sehen wir ei-
nen riesigen Brocken vor uns. 
Wenn wir gelehrt bekommen 
haben, dass wir in der Familie 
nichts zu sagen haben, wenn 
wir nicht gelernt haben unsere 
Meinung zur Sprache zu brin-
gen und für sie einzustehen. 
Dann fragen wir uns: Wie soll 
ich denn dann außerhalb mei-
ner Familie, auf der Straße, in 
den Häusern anderer, in den 
Schulen und Unis etwas ver-
ändern? Wir haben gelernt 
ängstlich zu sein, so sehr, dass 
es einigen auf der Straße sogar 
schwer fällt, laut und selbstbe-
wusst einen Slogan zu schreien. 
Wir können als junge Frauen 
in diesem System nicht mehr 
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atmen. Die einzige Möglichkeit 
für uns Freiheit zu erlangen, ist 
es wirklich eine organisierte Kraft 
zu werden und selbst für die ei-
gene Freiheit und Würde einzu-
stehen. Das geht natürlich nicht 
von alleine. Für sich einzustehen, 
bedeutet für seine Bevölkerung 
einzustehen, also auch andere 
kurdische junge Frauen anzuspre-
chen und sich gemeinsam zu bil-
den, Diskussionen zu führen und 
ständig das Bestehende zu hin-
terfragen.  So können wir einen 
Umschwung in der Bevölkerung 
bewirken. Manchmal bedeutet 
dies auch zur richtigen Zeit, am 
richtigen Ort einen Stein in die 
Hand zu nehmen. Es gibt nicht 
viel zu verlieren- außer diesem 
Klumpen Angst im Hals, den 
können wir verlieren. In der kapi-
talistischen Moderne hält uns nur 
diese Angst zurück, doch lassen 
wir sie auch nur einmal los, gibt 
es nichts, was uns davon abhalten 
könnte, uns zu organisieren.

Jeder Mensch hat in diesem 
Kampf einen Platz und eine 

Aufgabe

Wenn Rêber APO über Or-
ganisierung spricht, dann zeigt 
er uns, dass der Mensch erst in 
der Gesellschaft zum Menschen 
wird. Denn eine Person kann 
allein kein Mensch sein, das 
Menschsein entsteht, im kollekti-
ven Kampf, in der Kultur, in der 
kollektiven Selbstverteidigung. 
Wir haben schließlich keine Sta-
cheln wie ein Igel, oder Krallen, 
wie ein Tiger… wir sind auf un-
sere Gesellschaft angewiesen, auf 
unsere gemeinsame Kraft. Diese 
Kraft heute erneut zu organisie-
ren, nennt Rêber APO die Stra-
tegie des Revolutionären Volks-
kampfes. Seit 2010 spricht Rêber 
APO davon, dass sich die gesamte 
Gesellschaft von klein bis groß in 
jedem Bereich des Lebens selbst 
organisieren und einen Willen 
bilden soll. Jeder Mensch hat in 
diesem Kampf einen Platz und 
eine Aufgabe. Was sagen die Staa-
ten immer? Junge Männer ins 
Militär; weg von der Bevölkerung 
damit sie gegen die Bevölkerung 
eingesetzt werden können. Aber 
wir wissen, dass die gesellschaft-
liche Kraft vor allem bei den jun-
gen Frauen liegt, deshalb über-

nehmen sie die Vorreiterrolle für 
Selbstorganisierung. Doch was 
bedeutet es genau die Vorreiter-
schaft für etwas zu übernehmen 
und welche Voraussetzungen 
bringt dies mit sich?

Welche Harmonie?

Der persönliche Kampf mit der 
Familie ist oft schwierig, wir wol-
len die „gute Tochter“ sein und 
unsere Familien nicht enttäu-
schen. Doch wessen Erwartun-
gen erfüllen wir damit? Haben 
unsere Eltern freiheitliche Ge-
danken? Wollen sie wirklich, dass 
wir ein freies und würdevolles Le-
ben führen, oder wollen sie, dass 
wir ja in keine Probleme geraten 
und ohne, dass jemand über uns 
redet, uns ein kleines Leben mit 
Studium und danach Familie auf-
bauen? Es ist ohne Zweifel, dass 
unsere Eltern das Beste für uns 
wollen. Aber wie glücklich und 
frei sind sie denn, um zu wissen, 
was das Beste ist? Denn leider 
führen ihre Ratschläge und Er-
wartungen uns wieder zu einem 
Leben, welches die Unterdrü-
ckung auf den Beinen hält. Ich 
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Die einzige Möglichkeit 
für uns Freiheit zu 

erlangen, ist es wirklich 
eine organisierte Kraft zu 
werden und selbst für die 

eigene Freiheit und 
Würde einzustehen
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weiß, dass meine Eltern nicht frei 
sind. Wenn ich aber so lebe wie 
sie es wollen, dann werde ich ganz 
bestimmt auch so werden wie sie. 
Ein Leben, in dem wir keine frei-
en KurdInnen sein können, ist 
kein richtiges Leben. Der Druck 
aber so ein Leben fortzuführen, ist 
manchmal so hoch, dass viele jun-
ge Frauen sich nicht trauen etwas 
zu tun, was die Familie in Aufruhr 
bringen könnte. Aber warum soll-
ten wir in so einer Angst leben? 
Ist es nicht viel schlimmer, wenn 
wieder eine Genossin im Kampf 
für uns alle fällt und wir uns dage-
gen machtlos fühlen? Ist es nicht 
viel schmerzhafter, wie unserer 
Bevölkerung, die der Menschheit 
so viel Schönheit schenkte, heu-
te sogar der Atem geraubt wird? 
Wir wollen vielleicht niemanden 
verletzen, wir wollen „die Har-
monie“ in der Familie nicht zer-
stören, aber sein wir mal ehrlich; 
zwischen unseren Müttern und 
Vätern wird es keine Harmonie 
geben, zwischen unse-
ren türkischen Nach-
barn und uns wird es 
keine vollkommene 
Harmonie geben, bis 

wir nicht aktiv für eine Lösung 
der Kurdischen Frage kämpfen. 
Also: wir müssen kämpfen, da 
gibt es keinen Weg drum herum. 

Unser Rücken ist gedeckt

Der Kampf für unsere Bevöl-
kerung ist hart, doch wächst man 
selbst darin über sich hinaus, so-
dass man Stück für Stück Verände-
rung schafft. Vor wem sollten wir 
Angst haben? Es steht eine ganze 
Frauenguerilla- Armee hinter uns 
und deckt uns den Rücken! Und 
wenn die Heldinnen der YJA-Star 
auf den freien Bergen Kurdistans 
kämpfen, dann tun sie das auch 
für junge Frauen wie uns in Eu-
ropa. Wir sind ein Teil 

von ihnen und 
haben einen 
festen ideologi-

schen Bund, den niemand tren-
nen kann.

Mitten in Paris ist schon wie-
der eine Heldin, eine revolu-
tionäre Frau Heval Evîn Goyî 
unsterblich geworden. Dies ist 
kein Zufall. Dies ist ein Angriff 
auf die kurdische Frauenbewe-
gung und damit auf alle kurdi-
schen Frauen. Es ist ein Angriff 
auf uns. Auf jede junge Frau. 
Wir haben alle gespürt, wie 
unsere Bevölkerung voller Wut 
und ohne auch nur an Angst 
zu denken, auf die Straßen Pa-
ris floss und zu einem Willen 
wurde. Wenn wir mit diesem 
Willen abends einschlafen und 
morgens aufwachen, dann sind 
wir mit Rêber APO verbun-
den. Denn er hat zum ersten 
Mal wieder an uns geglaubt. 
Er nahm Kraft aus dem Bild 

der Bevölkerung, 
der kämpfen-
den Mütter und 
Töchter, Arbeiter 
und Studenten, 
Alten und Jun-
gen. Heute ist es 
sein Bild, welches 
uns Kraft und 
Hoffnung gibt. 
Aber warum? 
Weil wir darin 
die widerständige 
Bevölkerung se-
hen. Wenn Rêber 
APO und die 
Bevölkerung zuein-
ander finden, dann 

passiert etwas Unglaub-
liches, das vertrocknete, 
harte Holz erblüht und 
sprießt grüner denn je. 
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Sehîd Zeryan Deniz Amed

Ausschnitte aus dem 
Tagebuch von Sirnex

06. Februar 2016
5 unserer HeldInnen liegen 

leblos am Boden

Gestern musste der Feind 
in der Bahçelievler Staße eine 
schwere Niederlage einstecken, 
doch trotzdem haben wir fünf 
unserer FreundInnen verloren. 
Yılmaz, Xwînrêj, Koçer, Agir, 
Rojbîn. Es gibt Aufnahmen 
von ihnen, von ihren leblosen 
Körpern. Durchlöchert 

von den Kugeln des Feindes, aber 
dennoch haben diese Guerillas 
eine Haltung, die sich bis in die 
Ewigkeit erstreckt. Mit Heval 
Yılmaz war ich das ganze Jahr 
über unterwegs, wir haben im-
mer zusammen gearbeitet. Und 
die anderen? Es ist sehr schwer 
zu ertragen, sie so zu sehen, doch 
ich werde un- ermüdlich 
weiter kämp- fen, um 

nicht mehr blutüberströmte Auf-
nahmen von kurdischen Jugendli-
chen sehen zu müssen.

Egal, was auch passiert, unser 
Widerstand wird fortgeführt

Ich kann es nicht glauben, Ro-
jbîn ist tot. Wie konnte der Tod 
so eine wundervolle Revolutio-
närin bezwingen? Wie kann in 
ihrem starken Herzen eine Kugel 
verweilen? Das letzte Mal als ich 
sie gesehen habe, haben wir dis-
kutiert. Sie hat mir ihre Sorgen 
offenbart, sie war eine sehr starke 
Frau. So stark, dass sie sich selbst 
opfern wollte. Ich habe es sehr 
spät erfahren, dass sie Şehîd gefal-
len ist, ich war einfach nur sauer. 
Ich wollte zu ihr, dass Blut aus ih-
rem Gesicht wegwischen. Es hat 
nicht geklappt, ich konnte mich 
nicht verabschieden, konnte sie 
nicht ein letztes Mal küssen. Ich 
konnte meine Hevala nicht be-
schützen. Ich werde mich rächen, 
das schwöre ich. Egal was auch 
passiert, unser Widerstand wird 
fortgeführt.

Die Arbeiten schreiten sehr weit 
voran. Ich habe die Berge, das 
Leben als Guerilla vermisst. Ich 

,
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,,Dieses Komplott ist ein 
Albtraum, dass spüren 
wir. Wie können wir das 
noch aushalten? Wie 
können wir so etwas 

akzeptieren? 
Die Jahre vergehen 

und wir schauen zu...”
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schaue auf den Berg Cûdî und 
meine Sehnsucht wird immer grö-
ßer, ich winke den Bergen zu und 
wünsche mir nur, dass das Gefühl 
des Widerstandes nie bricht.

Die Freiheit...

Überall Barrikaden, Schützen-
gräben, Minen, das Geräusch der 
Kugeln und verletzter Menschen. 
Ich möchte keinen Frieden. Ich 
möchte die Freiheit erleben. Ich 
würde für die Freiheit alles tun. 
Frieden mit denjenigen die uns 
diesen Krieg aufgezwungen ha-
ben? Es ist absurd von Frieden zu 
reden. Wir wissen nicht, wie sich 
die Freiheit anfühlt, darunter lei-
den Menschen seelisch. Wenn ich 
diese Qualen sehe, macht es mir 
noch einmal deutlich, wie wichtig 
und schön die Freiheit ist.

Der größte Held unseres 
Widerstandskampfes: 
Hacı Lokman Birlik

Ich ziehe in die Dicle Straße 
weiter. Und ein Jugendlicher 
teilt mir mit, dass ein Freund 
gefallen ist, obwohl ich sein 
Blut und seine Spuren nicht 
finden kann, finde ich es span-
nend das überall sein Name 
steht, selbst seine Bilder findet 
man hier. Obwohl ich diesen 
Freund nicht kenne, fühle ich 
mich zu ihm hingezogen.

Sein Name ist Hacı Lokman 
Birlik... Dieser Name fällt sehr 
häufig auf den Straßen Şirnex's. 
Jeder kann mir etwas über ihn er-
zählen. Seine Haltung und seine 
Art sind zum Vorbild geworden 

und immer wenn ich an der Stel-
le vorbei gehe, wo er gefallen ist, 
denke ich an ihn und spüre die 
Kraft, die er mit seiner Haltung 
verbreitet hat. Wisst ihr, wenn ich 
an ihn denke, spüre ich eine un-
erklärliche Wut, ich spüre wie ich 
in den Flammen verbrenne. Wie 
konnten diese Monster dich an 
einen Panzer binden und durch 
die Straßen ziehen? Warum hat 
dir niemand geholfen? Wieso hat 
sich niemand für dich geopfert? 
Ist es so einfach, so zu enden? Ver-
abschiedet man so einen Helden?

An den Wänden steht dein 
Name, überall steht das man Ra-
che für dich nehmen wird.

Mit dir und deinem Blut wer-
den wir einen Frühling hervor-
rufen, du wirst diesen Albtraum 
beenden. Wir denken permanent 
an euch. Hacı Lokman Birlik, Ro-
jbîn, Yılmaz, Koçer, Agir, Xwîn-
rej, Serhat, Şervan und alle wei-
tere gefallenen Freundinnen 
und Freunde.

In Cizîr 
wurden 

60 Leute verbrannt

Von der Dicle Straße gehe 
ich hinüber zur Cumhuriyet 
Straße. Ich bin den ganzen Tag 
über sehr genervt, selbst das 
Sprechen fällt mir schwer. Die 
Lage ist sehr kritisch, denn 60 
Menschen sind auf bestialische 
Weise umgebracht worden. Ich 
spreche von den Menschen, 
die verbrannt worden sind, ich 
kann nicht mehr zusehen und 
denke mir, ob der Krieg denn 
garkeine Grenzen mehr hat?

Das internationale Komplott 
ist mittlerweile 18 Jahre alt

Mit der schlechten Stim-
mung im Februar, gehen wir 
in das 18 Jahr des internationa-
len Komplotts. Seit 18 Jahren 

können wir Rêber 
APO nicht be-

freien, er 
ist immer 
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noch als Geisel auf dieser Insel 
gefangen. Dieses Komplott ist 
ein Albtraum, dass spüren wir. 
Wie können wir das noch aus-

halten? Wie können wir so etwas 
akzeptieren? Die Jahre vergehen 
und wir schauen zu...

Die ganze Stadt 
ist unter Schock

In Tekser ist eine Mine ge-
platzt, eine Mine die einen hef-
tigen Effekt hatte und die ganze 
Stadt ist unter Schock. Ich be-

wege mich ständig, bleibe nie an 
einem Ort. Ich habe eine gewisse 
Sehnsucht, denn ich möchte ger-
ne in einer Straße auch mal zwei 

Nächte übernachten.
Genau dieser Zustand nimmt 

mittlerweile Ausmaße an, die ich 
selber nicht mehr erklären kann. 
In Nurhak haben wir einen Şehîd 
gelassen, aber ich bin mir be-
wusst, dass unsere aktuelle Tak-
tik einfach nicht ausreicht, um 
voran zu kommen, wir müssen 
noch mehr machen, noch mehr 
investieren. Die Erträge sind zu 
gering...

Die kurdische Bewegung 
ist im Visier des Feindes

Am 16ten diesen Monats wur-
de in der Dicle Straße Heval 
Çektar Opfer eines nicht erfolg-
reichen Attentates. Sein Körper 
soll darunter sehr gelitten haben, D
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er ist schwer verletzt. Er liegt 
im Krankenhaus, die Polizis-
ten haben ihn in diese Situa-
tion gebracht. Der komplette 

türkische Staat will diese Wi-
derstandsbewegung in die Knie 
zwingen. Kranke und Verletzte 
werden nicht behandelt.

Die İsmet Straße darf nicht fal-
len. Die Vorbereitungen haben 
begonnen, die Barrikaden stehen, 
doch der Feind hat sie entdeckt 
und einen schweren Angriff da-
gegen begonnen, sie haben un-
seren Freund Delil verletzt. Die 
Straßen sind mittlerweile voller 
Blut, der türkische Staat hat Mi-
lizen bewaffnet, um ihre Arbeit 
zu erledigen, obwohl am ersten 
Tag die Situation Delil's nicht 
lebensbedrohlich war, sieht es 
jetzt nicht gut aus, er ist schwer 
verletzt, er kämpft und gibt nicht 
auf, aber die Hoffnung auf ein 
Überleben wird geringer. Wäh-
rend wir uns um Delil kümmern, 
hat es Bedri erwischt, ihn haben 
wir auch hierher gebracht, sein 
Wille ist stark, doch sein rechter 
Arm wurde zerfetzt, er wird kör-

perlich beeinträchtigt 
bleiben.

Wir werden zu
 erst das Feuer eröffnen

Die İsmet Straße leidet, aber 
wir drängen darauf sie zu hal-
ten, wir müssen schnell handeln, 
denn der Feind wartet nur dar-
auf und ist vorbereitet, deswegen 
werden wir zu erst das Feuer er-
öffnen, doch die Vorbereitungen 
laufen nicht gut, wir können 
nicht mit einer neuen Strategie 
in den Kampf, dass würde unsere 
eigene Situation erschweren.

Şirnex schweigt

Es regnet draußen, Şirnex 
schweigt. Die Straßen Şirnexs 
werden mit diesem Schweigen 
durchnässt, die Stadt riecht nach 
Kohle, das Atmen wird immer 
schwieriger. Aus den Häusern in 
Şirnex qualmt der Rauch in die 
weite Welt hinaus, nur spielende 
Kinder bringen dieses Schweigen 
zum ersticken. Nur der Regen 
und die kleinen Kinder nehmen 
nicht wahr, in welcher Situation 

diese Stadt ist...
Ich schaue mir die Nach-

richten an, überall ist der Tod. 
In Nisêbîn ist eine Mutter 
gezwungen, ihre gefallenen 
Kinder anzuschauen. Dêrik, 
Hezex, Gever sind hart um-
kämpft. Şirnex schweigt, doch 
abends werden die Geräusche 
der Waffen in der Stadt lauter.

Zinar Raperîn hat uns in 
Cizîr Hoffnung gegeben

Die Tage hier sind sehr kalt, 
die Atmosphäre sehr ange-
spannt, doch der Widerstand 
in Ankara war sehr effektiv, 
der Feind hat die Sicherheits-
vorkehrungen gegen Leute die 
sich für die Bevölkerung op-
fern, verstärkt. Zinar Raperîn 
hat uns in Cizîr Hoffnung ge-
geben. Dank Zinar können wir 
aufatmen, er hat das geschafft, 
was ganz Kurdistan nicht ge-
schafft hat. Seine Aufopferung 
hat dieses vorhin erwähnte 
Schweigen gebrochen, er ist 
eine Stimme für die Stimmlo-
sen. In der İsmet Straße haben 
wir uns verbarrikadiert, wir 
sind aktuell sehr fleißig und 
die Arbeiten schreiten voran.

Der Feind ist vorbereitet

Wir sind nun im Monat März, 
das Wetter wird wärmer und 
bald fängt der Frühling an, ge-
nau das sind die Bedingungen 
die der Guerilla gut tun, unsere 
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Ich werde 
unermüdlich weiter kämpfen,

 um nicht mehr blutüberströmte 
Aufnahmen von kurdischen 

Jugendlichen sehen zu müssen
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Zeit ist gekommen. Wir spü-
ren, dass selbst die Bevölkerung 
uns vertraut, nun sind wir noch 
stärker. Der Widerstand in den 
Straßen wird nicht alleine ge-
lassen. Der Feind ist vorberei-
tet, aber der Feind fürchtet sich 
vor uns, dass merken wir selbst. 
Der Feind hat alles unternom-
men, um uns zu besiegen, selbst 
Nahrung ist sehr begrenzt. Sie 
wollen leer stehende Gebäude 
in Gefängnisse umwandeln, auf 
den Dächern stehen die Scharf-
schützen bereit. Şirnex erwartet 
ein sehr harter Kampf und wir 

sind sehr gut vorbereitet. Jetzt ak-
tuell bin ich in der Cumhuriyet 
Straße. Neue Freunde sind dazu-
gestoßen, wir haben uns alle ken-
nengelernt.

Zeryan Deniz ist mittlerweile 
im Kampf gefallen 
(Şehîd Namirin)

Die YPS-JIN Kommandantin 
Zeryan Deniz stammt aus Amed. 
2004 hat sie sich der Bewegung

angeschlossen und kämpfte für 
die Freiheit der kurdischen Bevöl-
kerung. Obwohl sie sehr jung war, 

übernahm sie sehr viel Verantwor-
tung und führte ihre Freundin-
nen und Freunde im Kampf. In 
einer kurzen Zeit ist Zeryan De-
niz Amed im Widerstandskampf 
in Şirnex zur Kommandantin 
geworden und führte die Fraue-
neinheiten mit Erfolg. Mit ihren 
Tagebucheinträgen wird ihr Geist 
immer weiterleben und der neu-
en Generation Hoffnung geben, 
ihre Mission führt sie somit fort. 
Am 28. Mai 2016 wurde Zeryan 
Deniz Amed mit vier weiteren 
Freunden im Widerstandskampf 
in Şirnex unsterblich.
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- Lilav Amara -- Lilav Amara -
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Kann ichKann ich  
alleinealleine  frei sein?frei sein?

- Lilav Amara -- Lilav Amara -

^̂
....

^̂

^̂
„„Befreit nicht mich, Befreit nicht mich, 
sondern euch selbst, sondern euch selbst, 

denn ich bin schon frei.denn ich bin schon frei.““  
  „„Ich bin aufgrund der Ich bin aufgrund der 
Unzulanglichkeiten meiner Unzulanglichkeiten meiner 
GenossInnen und falschen GenossInnen und falschen 
Freunde hier, in Imral.iFreunde hier, in Imral.i““  

Reber APOReber APO

W enn wir diese Sätze le-
sen, stellen sich in uns 
viele Fragen auf. Wie 

kann ein Mensch, der in einer 
totalen Isolationshaft festgehalten 
wird, freier sein als wir? Von was 
für einer Freiheit ist hier die Rede? 
Um das zu begreifen, müssen wir 
versuchen, das Freiheitsverständ-
nis von Rêber APO zu verstehen. 
Denn in der nächsten oben aufge-
führten Aussage kritisiert er genau 
diesen Punkt, nämlich dass wir 
ihn nicht verstanden haben und 
er aufgrund dessen immer noch 
in Gefangenschaft gehalten wird. 
Rêber APO spricht nicht von ei-
ner physischen Freiheit, sondern 
von einer Freiheit, die sich in der 
Mentalität des Menschen vollzie-
hen muss und somit zu einer Ver-

änderung der Gesamtheit führt. 
Viel wichtiger als sich „frei“ zu be-
wegen, ist doch frei von Vorurtei-
len und konventionellen Dogmen 
zu sein und stattdessen ein unab-
hängiges, willensstarkes Denken 
zu verteidigen. Also die Natur des 
Freien Menschen. Sie bringt die 
Beziehung zwischen dem Men-
schen, der Natur und der Gesell-
schaft zum Ausdruck. Sie ist die 
Ablehnung jeder Machtstruktu-
ren und Souveränität. Diese of-
fenbarte er uns später nochmals 
in seinen Gefängnisschriften, in 
Form eines neuen Paradigmas. 

Führungspersönlichkeit 
ist nicht eine Person, 

sondern die Persönlichkeit, 
die zur Befreiung aller führt

Das neue Paradigma, also 
die demokratische Moderne, 
ist die Alternative zu dem ka-
pitalistischen System. Aus die-
sem ist zu verstehen, dass die 
Befreiung der Bevölkerung nur 
durch eine Veränderung des 
Gesamten und den Aufbau ei-
ner ethisch-moralischen Gesell-
schaft möglich ist. Dieser Auf-
bau kann aber nur durch einen 
Revolutionären Volkskampf 
entstehen. Rêber APO sagte; 
„das ersehnte Leben wird nicht 
durch ein Wunder erlangt, son-
dern durch die Revolution.“ Das 
bedeutet, dass die Gesellschaft 
sich selbst befreien und die Revo-
lution erreichen muss. Niemand 
anderes kann einen Menschen 
befreien, jede von uns muss sich 

..
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dieser Verantwortung 
bewusst werden. Mit 
diesem Bewusstsein ihren 
Platz in der Revolution ein-
nehmen. Daher dürfen wir die 
Wahrheit Rêber APO's nicht 
aus den Augen verlieren. Wir 
müssen die Führungsrolle sei-
ner Person auffassen. Für eine 
Gesellschaft im Allgemeinen 
bedeuten Führungspersönlich-
keiten eine Chance zur Entwick-
lung. Wenn die Menschheit sich 
zu einer fortschrittlichen Gesell-
schaft formen möchte, braucht 
sie einen Wegweiser. Was der 
Kopf oder das Gehirn für einen 
lebenden Organismus bedeutet, 
verkörpert die Führungspersön-
lichkeit für eine Gesellschaft. 
Kurz gesagt, das Verhältnis von 
Mensch und Gesellschaft wird 
durch die Führungspersönlich-
keit vereint. Hierbei darf die 

Führungspersönlichkeit nicht 
individualisiert werden, wie es 
in der Geschichte immer wieder 
in Formen des Despoten, des 
Königs oder des Schahs gemacht 
wurde.  Unser Verständnis beruht 

nicht auf 
einer hierarchischen 

Übermacht, sondern auf einer 
Wahrheit, die zur Veränderung 
und der Befreiung aller führt. 
Deshalb stellt unsere Bindung zu 
Rêber APO unsere Beziehung zu 
seinen Gedanken und Praktiken 
da, sie besteht vor allem darin, an 
seiner Alternative, nämlich dem 
Revolutionären Volkskampf fest-
zuhalten. 

Hierbei stellt sich die näch-ste 
Frage auf, wie kann ich meinen 
Platz in diesem Revolutionären 
Volkskampf finden? 

Wie gestalte ich mein Leben 
nach der Wahrheit 
von Rêber APO? 

Es ist uns bewusst, dass in 
erster Linie ein Revolutionärer 
Volkskampf utopisch und fern 
klingt, unmöglich zu erreichen, 
sogar erschreckend. Was soll man 
als einzelne Person, mit einem 
dermaßen großen Ziel? Genau 
hierbei gibt die Wahrheit von 
Rêber APO uns die Kraft und 

zeigt uns den Weg. Zuallererst 
möchte ich betonen, dass Rêber 
APO mit einigen Personen die-
sen Kampf begonnen hat und 
heute Millionen erreicht hat. 
Seine Alternative ist zur Hoff-
nung vieler Menschen und Ge-
sellschaften auf der ganzen Welt 
geworden. Aus diesem Grund ist 
es wichtig, die Kraft und das Po-
tenzial in der eigenen Person zu 
erkennen und dementsprechend 
zu handeln. Dabei sollten wir 
zuerst die Schriften Rêber APO‘s 
lesen und versuchen, diese rich-
tig zu verstehen. In diesen erklärt 
er die Alternative zum Kapitalis-
mus, sprich den demokratischen 
Konföderalismus. Dieser erzielt 
die Gründung einer basisdemo-
kratischen, gleichberechtigten, 
ökologischen und ökonomisch 
gerechten Gesellschaft. Dabei 
wird die Selbstverwaltung durch 
kommunale Basisorganisierung 
im Rätesystem angestrebt. Im 
Jahre 2007 wurde KCK (Koma 
Civakên Kurdistan, dt. Gemein-
schaft der Gesellschaften Kurdi-
stans), welche aus der PKK her-
vorgegangen ist, gegründet, um 
die Umsetzung des von Rêber 
APO deklarierten „Demokrati-
schen Konföderalismus“ zu ver-
richten. Parallel zu diesem wurde 
die KJK (Komalên Jinên Kurdi-
stan, dt. die Gemeinschaft der 
Frauen aus Kurdistan) gegrün-
det. Diese ist die autonome Frau-
enorganisation. In 
Europa organisieren 
sich die Frauen auch 
unter KJK. Die autonome Or-
ganisierung der Frauen ist in 
allen Bereichen und Struk-
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turen des Demokratischen Kon-
föderalismus vorgesehen. Rêber 
APO betonte schon seit Anfang 
der 90er Jahre die Wichtigkeit 
der Frauenorganisierung für die 
Befreiung der Gesellschaft und 
erschuf Raum für sie. So wurde 
schon im Jahre 1992 PAJK (Par-
tiya Azadiya Jin A Kurdistanê, dt. 
die Partei der Freien Frauen Kur-
distans) gegründet. 

Fünf Prinzipien, Eine Linie

Im Jahre 1998 entwarf Rêber 
APO die Frauenbefreiungsideo-
logie mit den fünf Prinzipien 
der PAJK. Das erste Prinzip lau-
tet „Welatparêzi – Heimatliebe, 
Heimat verteidigen“, das zweite 
heißt „freier Wille / freies Den-
ken“, also die mentale Unab-
hängigkeit. Das dritte ist „die 
Organisierung“, das vierte „das 
Bewusstsein des Kampfes“ und 
schließlich lautet das fünfte „die 
Ethik und Ästhetik“, diese be-
zieht sich auf die Schönheit des 
Gesamten. Alle diese fünf Punkte 
müssen in Verbindung zueinan-
der betrachtet, verinnerlicht und 
gelebt werden. Genau an diesem 
Punkt kommen wir zu der oben 
aufgestellten Frage zurück, wie 
ich als einzelne junge Frau mei-
nen Platz in diesem Kampf fin-
den kann. 

1- Im Kampf für ein frei-
es Leben sollten wir also bei der 
Liebe und dem Verantwortungs-
gefühl zur Heimat beginnen. 
Dieses Gefühl gilt es in uns zu 
erwecken und größer werden zu 

lassen. 

2- Dann sollten wir das ka-
pitalistische System gut analysie-
ren, erkennen und uns ein richti-
ges Bewusstsein schaffen, um uns 
von den Fesseln des Systems zu 
lösen und den Liberalismus ab-
zulegen. 

3- Das können wir am bes-
ten, indem wir uns organisieren, 
vor allem autonom organisieren, 
lesen und viel hinterfragen. So 
können wir einen freien Willen 
in unserer Person erschaffen und 
beginnen frei zu denken. 

4- Des Weiteren müssen 
wir uns auch der Realität und 
der Wichtigkeit des Kampfes be-
wusst werden und unsere Gefüh-
le dementsprechend lenken. 

5- Schließlich ist die Acht 
auf die Ethik und Ästhetik re-
levant. Unter der Ästhetik sind 
nicht die klassischen Schönheits-
bestrebungen zu verstehen, son-
dern das Schön-Werden durch 
die Freiheit. Denn wie Rêber 
APO sagte; „wer kämpft, wird 
frei. Wer frei wird, wird schön. 
Wer schön wird, wird geliebt.“ 
Dieses Schönheitsverständnis ist 
anstrebenswert.

 Wenn wir all diese Prinzipien 
in uns selbst versuchen ins Leben 
zu rufen und unseren Glauben 
an das Paradigma verstärken, uns 
selbst überzeugen, dann kön-
nen wir auch die Menschen um 
uns herum überzeugen und die 
Wahrheit Rêber APO‘s auch an 

sie weitergeben. Es ist wichtig zu 
begreifen, dass die Revolution 
beim Individuum anfängt, also 
durch freie Gedanken, einen frei-
en Willen. Im nächsten Schritt 
ist die Verbreitung und Verge-
sellschaftlichung dieser mentalen 
Revolution wichtig. Das können 
wir am besten, wenn wir mit 
vielen Frauen zusammenkom-
men und uns organisieren. Oben 
haben wir von den Rätesystem 
gesprochen, in den kurdischen 
Vereinen Europas verwalten 
sich die Frauen in autonomen 
Frauenräten. Diese bestehen aus 
verschiedenen Kommunen und 
Kommissionen. Junge Frauen 
organisieren sich immer auch in 
einer autonomen Frauenkom-
mune. Diese Kommunen sind 
die idealen Orte, um sich selbst 
zu entdecken und zu entfalten. 
Jede junge Frau sollte diese Mög-
lichkeit ergreifen und sich auf 
eine konkrete und reale Suche 
begeben, um der Freiheit nä-
her zu kommen. Denn vergisst 
nicht, das ersehnte Leben kann 
nicht dadurch erreicht werden, 
dass wir auf etwas nach dem Abi, 
nach dem Studium oder nach der 
Hochzeit warten. Ein Freies Le-
ben kann einzig und allein durch 
die Revolution erreicht werden. v
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Lieber Rêber APO,

wie geht es dir? Seit nun mehr als 21 Monaten haben wir 

kein Lebenszeichen von dir. Die Jugend hier hat es sich 

zum Ziel gemacht, dich aus diesem Zustand zu befreien und 

ich glaube, dass wir auf einem guten Weg sind. Es ist ex-

trem bewundernswert wie Du nach all den Jahren Folter, 

Isolation und Kriminalisierung stets weiter gemacht hast. 

Diese Kraft bekommt die Jugend in der Heimat und Diaspo-

ra zu spüren. Du hast mit deiner Philosophie einen neuen 

Weg erschaffen, den vor allem Frauen eine neue Perspektive 

bietet. 

Ich glaube daran, dass die Welt von dir und unsere Be-

völkerung viel lernen kann. Nach all den jahrzehnten 

Kampf ist unser Ziel klarer denn je. 

Bis dahin, Serkeftin!

In Liebe und tiefstem Respekt, 28.12.2022

Delal Arjîn 
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Dembaş, Rêber APO, tu çawayî?

Wie beginne ich einen Brief an dich? Dass es auf die-

ser Sprache sein muss, zeigt die herzzerreißende Rea-

lität unserer Bevölkerung. Der eigenen Sprache beraubt, 

lassen sich Gedanken und Gefühle schwerer und nie 

vollständig beschreiben. Das Jahr 2022 neigt sich dem 

Ende zu und das 45. Jahr dieses historischen Kampfes 

hat begonnen. Seit 21 Monaten hatte keiner mehr Kon-

takt zu Dir aufbauen können. Deswegen fällt es mir 

schwer, die richtigen Worte zu finden, da ich am liebsten 

nur deinen Worten und Gedanken lauschen würde. Ich bin 

momentan nicht in der Lage, auch nur ansatzweise an deine komplexen 

Gedankengänge ranzukommen. Was dich aber immer ausgemacht hat, ist, 

dass du, obwohl deine Gedanken ein ganz anderes Ausmaß erreicht haben, 

sie verständlich und für die Bevölkerung zugänglich gemacht hast. Ich 

merke, dass um zu dir eine tiefere Bindung aufzubauen, ich bzw. wir uns 

unsere Identität zurück erkämpfen müssen. Den Gedanken, Gefühlen, der 

Sprache beraubt und zerstückelt verteilt wurden, von diesem Zustand 

ausgehend beginnen wir diesen Kampf um ein freies Leben. Einerseits 

möchte ich genau die richtigen Worte treffen und einen genialen Brief 

schreiben, andererseits fehlen mir dafür momentan noch die Worte. Wie 

geht es dir? Unsere Gedanken sind bei dir in dieser kalten Zelle. Wie 

hält es ein Mensch in diesen Umständen aus? Und was ist das schwerste an 

deiner aktuellen Lage? Welche Gedanken gehen Dir momentan durch den 

Kopf? Was hast du heute geträumt? Wie viel von der Außenwelt bekommst 

du tatsächlich mit? Und wie bewertest du unsere jetzige Situation? Es 

gibt noch tausend weitere Fragen. Wenn ich ehrlich bin, weiß ich nicht 

was ich schreiben soll. Mir dies einzugestehen schockiert mich, denn 

es ist ein großes Problem. Ich stecke so tief in Perfektionismus und 

Selbstzweifel, dass ich mich selbst stoppe. Ich stoppe mich sogar bereits 

darin, Gedanken zuzulassen. Wir wissen, dass Du Antworten für so 

viele von den Problemen hast, die uns momentan belasten. Dass 

mir die Worte fehlen, geht einher damit, dass ich so viele Fra-

gen an dich habe und am liebsten einfach nur zuhören würde, 

wenn ich die Möglichkeit hätte, mit dir zu reden. Daher muss 

ich wieder eine passive Rolle einnehmen. Wieso komm ich nicht 

darum herum, sogar aus einem Brief, der eigentlich an dich ge-

richtet ist, ein deprimierten Tagebucheintrag zu machen. Ich den-

ke aus der Hoffnung heraus, dass du meine Probleme für mich löst und 

die Gesellschaft in mir analysierst. Wie unglaublich falsch und 

selbstzentriert dies ist... 

    20.12.2022, Seher Axîn 
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Dembaş Rêber APO, wie geht es dir?

Ich habe lange überlegt dir zu schreiben je-

doch habe ich es mir nie zugetraut. Du wirst 

dich sicherlich fragen wieso? Ehrlich gesagt 

weiß ich es auch nicht. Eventuell dachte ich auf-

grund meines Alters, dass ich nicht so viel zu erzählen habe, 

obwohl die Verbundenheit zu dir und den Şehîds unendlich ist. 

Ich habe mich als Kind immer gefragt wer dieser Mensch auf den 

ganzen Flaggen mit dem gelben Hintergrund ist. Du warst es, Rêberê 

min. Wieso hat diese Bevölkerung so eine Verbundenheit zu dir und 

wieso nennen sie dich Rêber? In meinem Kopf stauten sich so viele 

Fragen an.  An erster Stelle war dir die Freiheit der Frau wichtig, 

denn ohne ihre Freiheit ist die Gesellschaft nicht frei, sagtest 

du. Diese Worte waren der Grund weshalb tausende von Frauen den 

Weg der Freiheit gegangen sind. Es gab und gibt so viele Wege, doch 

wir gehen den der Şehîds, für deine und unsere Freiheit. Als das 

Komplott begann war ich vielleicht nicht auf dieser Welt, jedoch 

ist es wie ein endloser Schmerz für uns.

Mit diesem Komplott wurde nicht nur versucht dir Steine in den 

Weg zu legen, es war ein erneuter großer Angriff auf die Identität 

der Frau.

Einen Menschen der jahrelang für die Freiheit der Frauen kämpfte 

und sogar ihre Wissenschaft erschuf, hat man einfach versucht zu 

brechen und einzusperren.

Junge Frauen träumen von einem befreiten unabhängigen Leben, 

weil du ihnen die Perspektiven dazu gibst.

Du bist zwar physisch gefangen, aber ich hoffe du weißt, dass wir 

deine Gedanken und die Frauenbefreiungsideologie überall ver-

suchen zu verbreiten und stets zu vertreten.

Es gibt Punkte an denen wir uns entwickeln müssen, aber wir ver-

suchen es so gut wie möglich. Vielleicht wäre es mit dir an unserer 

Seite einfacher, Rêberê min..

Manchmal denke ich über die Verbundenheit zu dir nach und erken-

ne, dass sie jedes Mal im Zusammenhang mit den Şehîds ist. Oft habe 

ich mich auch gefragt wieso es so ist, ich konnte es nie in Worte 

fassen. Ich habe mich dazu entschieden den Weg der Şehîds zu ge-

hen, meine Entscheidung fiel schon sehr früh. Ich wurde schon sehr 

früh beeinflusst von Heldinnen wie Şehîd Zîlan, Şehîd Sara 

und unendlich vielen Frauen, die ihr Leben dem Freiheits-

kampf geopfert haben. Diese starken Frauen folgten einer 

Ideologie, und zwar deiner.

Tag für Tag treten junge Frauen in ihre Fußstapfen. 

Manchmal frage ich ältere Freundinnen wie die Zeit 
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während des Komplotts war und sie erzählen mir, 

dass sie für eine Zeit lang dachten es wäre alles 

zu Ende. Der jahrelange Kampf für die Freiheit der Frau 

wäre jetzt vorbei. Doch so war es nicht. Du gabst diesen 

Frauen einen Ort an den sie sich zurückziehen konnten und 

das Gefühl der Freiheit genießen konnten. Aus deiner Ideolo-

gie erschufen sie eine neue Lebensform. Die Frau steht jetzt für 

ihre Rechte ein und ruft „Jin, Jiyan, Azadî“. Sie hat deine Ideologie 

in ihre Waffe verwandelt, und wendet sie heute im Befreiungskampf 

in den Bergen Kurdistans an. 

Ich kann mich ganz genau an ein Gespräch mit meinem jüngeren Bru-

der erinnern, und zwar sagte er, dass er dich irgendwann befreien 

würde, als ich ihn daraufhin fragte, wie er dies anstellen würde, 

erwiderte er „Natürlich werde ich in die Berge gehen und ein Gue-

rilla werden, denn nur so kann ich Rêber APO befreien.”

Dieses Gespräch hat mir gezeigt, dass wir in einer Zeit angekom-

men sind, in der sogar die Jüngsten, fern der Heimat in Deutsch-

land aufgewachsenen ein Verständnis für die Bewegung entwi-

ckelt haben. 

Während ich diesen Brief an dich schreibe, frage ich mich, ob diese 

Worte reichen? Ich weiß, dass ich noch sehr viel zu sagen habe je-

doch kann ich diese ganzen Gedanken und Emotionen nicht in Worte 

fassen, beziehungsweise nicht in dem ersten Brief an dich. 

Es ist ein schönes Gefühl an dich zu schreiben und ich hoffe andere 

Jugendliche ergreifen gleichfalls die Chance und schreiben dir.

 Ich habe mich sehr lange gefragt, wer die PKK eigentlich ist 

und wofür sie einsteht, nachdem ich dir zugehört habe, habe 

ich verstanden, dass nicht wir die PKK sind, sondern unsere 

Şehîds. Und seitdem habe ich dich und die Bewegung ein Stück 

besser kennengelernt. Ich kann mir denken, dass du in diesen vier 

Wänden nicht mitbekommst wie viele FreundInnen, die du persönlich 

kanntest, gefallen sind. 

Ich habe mich auch selbst hinterfragt und konnte nicht verstehen 

wieso ich diesen Weg erst nachdem der Freund (Şehîd Agîr Stêrk) ge-

fallen ist Bedeutung schenken konnte. Ich habe verstanden, dass es 

anders ist, wenn man einige Şehîds kannte und viele Erinnerungen 

mit ihnen hat.

Eine Sache konnte ich so gut verstehen und zwar wird die Verbun-

denheit zu jedem Şehîd sehr stark, wenn man sich von den Ketten des 

Systems löst.

Jetzt ist die Zeit gekommen dem Ganzen ein Ende zu setzen und sich 

dem Freiheitskampf für dich und die Befreiung Kurdistans 

anzuschließen.

Bis hoffentlich ganz bald, Slav û Rêzên Soresgerî! 

20.01.2023, Helbest Agir
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15.02.2023

Lieber Rêber APO,

wie es dir wohl geht? Du bist bestimmt erst zufrieden, wenn 

wir Frauen endlich an uns selbst glauben. Was du wohl ge-

rade machst? Woran du denkst? Ob du wohl spürst, was hier 

alles los ist. Ich bin der festen Überzeugung, dass du bei 

uns bist, dass deine Geisteskraft durch keine, noch so 

dichte Betonwand, begrenzt werden kann. Du bliebst wach, 

um uns weiterzubilden, uns die mörderische Männlichkeit 

zu erklären, dass wir endlich sehen, und rächen. Es strö-

men Frauen in deine Reihen, von überall her. Das weißt 

du ja, du sagtest es uns voraus, dass es unser Jahrhundert 

werden würde. Und doch machen wir zu große Fehler. Ich 

frage und suche dich in deiner Verteidigung. Was denkst 

du, werden wir es dieses Jahr schaffen? Dem freien Leben 

näher kommen? Als ich dich kennenlernte, sah ich dich als 

einen Mann, verstand nicht wie eine Bevölkerung in einem 

Körper vergeistigt sein sollte. Doch durch dich ist ein 

eine Bevölkerung aufgewacht, vor dem Verzweifeln aufer-

standen. Du bist die Personifikation der freiheitsstre-

benden Menschen, die den Staat nicht benötigen, die sich 

selbst nicht belügen müssen, die den Kampf lieben und an-

dere inspirieren richtig zu Leben. Wenn ich daran denke, 

wie du in uns die Kraft Inannas wiedererkanntest und uns 

die Chance gabst, endlich wieder uns selbst zu gehören, 

bekomme ich Gänsehaut. Du bist nicht einfach ein Mann. 

Wie glücklich ich bin, dies langsam besser zu verstehen. 

In Zukunft möchte ich eine wahre Kämpferin Rêber APO´s 

sein. Zu vieles habe ich wirklich noch nicht verstanden… 

Wie trägst du ihn? Diesen Schmerz Kurdistans? Du sprichst 

jeden Tag zu uns, gibst uns die Perspektive, doch es 

scheint als wollten wir aus der Stille nicht hören, 

dass das ungesprochene Wort lauter klingt als jeder 

Schrei! Dein Widerstand ist unser Puls. Wir müssen 

unseren Widerstand zu deinem Atem machen.

Wir werden in deinen Schriften eins und sehen 

uns ganz bald, 

Slav û rêzên şoreşgerî, Mizgîn Rûken
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Dembas Rêberê min, 

tu çawayî?

Wenn ich mir vorstelle, dass Du diese Zeilen lesen würdest, 

fällt es mir schwer überhaupt Worte zu fassen. Das Erste, was 

mir in den Sinn kommt, ist Rechenschaft abzulegen. Rechen-

schaft dafür, dass es uns noch nicht gelungen ist, Dich aus den 

Griffen dieser brutalsten Folter zu befreien. Rechenschaft, da 

die Bevölkerung und die Erde Kurdistans immer noch bluten 

und Rechenschaft, weil wir es noch nicht geschafft haben, die 

Ketten der Herrschaft in unseren eigenen Köpfen endgültig zu 

sprengen. Dass Freiheit als etwas Ganzes gesehen werden muss 

und nicht zerstückelt und isoliert betrachtet werden darf, 

hast Du besser verstanden als jeder andere. Du hast in dir eine 

Persönlichkeit der demokratischen Moderne geschaffen und 

würden wir uns Deine Persönlichkeit tatsächlich in jeder Se-

kunde zur Grundlage für unseren Weg nehmen, hätten wir noch 

viel größere Schritte gehen können.  

Der Widerstand, den du tagtäglich auf İmralı leistest, ist von 

so einer Stärke, dass er durch die Gefängnismauern nach drau-

ßen dringt und die gesamte politische Situation der Welt be-

einflusst. Dieser Einfluss ist nicht zu unterschätzen, wenn 

wir bedenken, dass er der Grund ist, weshalb der Kampf unserer 

Freiheitsbewegung noch heute auf den Beinen steht. Auch wenn 

ich Dir gerade Analysen erzähle, die Du selbst aufgestellt 

hast, ist es wichtig diese Tatsache zu erwähnen. Denn dass ich 

heute in der Lage bin, diese Gedanken selbst zu formen und ei-

gene Analysen aufstellen kann, in denen ich versuche, mich an 

Wahrheit und Freiheit zu orientieren, ist dies in erster Linie 

Deinem Kampf zu verdanken.

Diese Worte allein reichen jedoch nicht aus. Unseren Gedan-

ken, die bei Dir sind, können wir dadurch Bedeutung ge-

ben, indem wir sie in die Tat umsetzten und entschlos-

sen und richtig leben. 

  Ji ber vî jî em dibejîn:

  Bê Rêber Jiyan Nabê

  Bijî Rêber APO

  29.12.2022, Sema Erzingan
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Der Weissdorn ist ein 
Rosengewächs, das bis 
zu 500 Jahre heran al-
tern kann.

Man findet den 
Weissdron an 
Waldrändern, Fel-
dern und  Hecken, 

und auch wächst er 
in Vorgärten so man-

cher Häuser.  
Im Herbst fällt er durch die 

Die Heilkraft Der Weissdorn Die Heilkraft Der Weissdorn 

Und Mistel-PflanzeUnd Mistel-Pflanze
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glänzend roten Früchte auf, die auch nicht schlecht schmecken.
Da man schon lange um seine Heilwirkung bei sämtlichen Herzleiden weiß, fehlte er früher an 
fast keinem Haus und Hof.
Er ist eine besondere Pflanze, an wichtigen Festen trugen Frauen Kränze aus den blühenden 
Weissdronzweigen um den Kopf, die Blüten standen für das Erblühen der Herzen.
Bei Neujahrsritualen kroch man unter seinen Zweigen hindurch, um sich von den Dornen die 
Lasten und Leiden des vorherigen Jahres abstreifen zu lassen.
Herz-Kreislaufbeschwerden sind heute mit die häufigsten Todesursachen in der westlich 
industrialisierten Welt.
Krankheiten wie Herz-Kreislauf-Beschwerden, Herzverkalkung und übermäßige Herzinfakte 
kamen erst dem mit Stress einher, der für Menschen in Zuge der kapitalistischen Moderne 
entstand.
Schlechter Körperhaltungen, Bewegungsmangel, Verstädterung und hohe Überarbeitung 
und Stress sind dabei nur einige Gründe, die zu damals neuen  Herzleiden führten, die 
heutzutage normalisiert werden.
Ein einfacher Tee mit den Blüten und den Blättern dieses Bäumchens beruhigt nicht nur das 
Herz, sondern ist ein wirkliches Herztonikum. Er kräftigt den Herzschlag , stärkt die Durchblu-
tung und findet bei nervösen Herzen, Altersherzen so wie Herzschwächen beste Anwend-
ung. Auch wirkt der Weissdron, wie eigentlich jede Pflanze, nicht nur  rein physisch.
Bei Herzleiden wie Kummer, Trauer, Aufregung und stresshafter Unruhe verhilft er zur Besse-
rung.
Dabei treten auch bei  langer und regelmäßiger Anwendung keine negativen Neben-
wirkungen auf.

Für einen Tee übergieße eine kleine Hand voll Weissdronblüten und/oder Blätter mit ge-
kochtem Wasser. Lasse ihn 10 Minuten bedeckt stehen, und nach dem abseihen kann er 
nach Belieben mit etwas Honig gesüßt werden. Trinke 1-3 Tassen am Tag, und das jeweils 
in kleinen Schlücken.

Ideen für eine Herzteemischung :
- Weissdron

- Herzgespann
- Zitronenverbene

hinzugeben für  Geschmack und eine aktivierende Wirkung :
- Zimtrinde

- Ingwerstücke
- Kornblumen
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Viele kennen die sonderbaren kugelförmigen Pflanzen, die 
erst im Winter sichtbar werden, wenn die Bäume ihre Blätter ver-
lieren.  Die klebrigen Beeren der Mistel bleiben an Vögeln kleben, 
und verbreiten sich somit von Baum zu Baum, um ihren Wirt zu finden. 
Sie wachsen auf einem anderen Baum, also ihrem Wirt, entziehen ihm Wasser und Nährstoffe, 
aber können trotzdem alleine Foto-Synthese betreiben.

Nur wenige Pflanzen sind in unterschiedlichen Mythologien gleichermaßen bekannt. Die 
Mistel ist eine von ihnen. Denn egal ob Griechen, Kelten oder Germanen: Die Blühpflanze 
kommt in zahlreichen Sagen und Legenden vor. So galt die Mistel den Galliern als Symbol 
des ewigen Lebens, in der Schweiz gilt sie bis heute als Symbol der Fruchtbarkeit.
Auch heute hängen  viele Menschen um die Winterzeit Misteln neben ihre Haustüre oder 
ihr Fenster, um das Haus vor Schaden zu bewahren, und das Leben darin zu schützen. Oft 
verheißen Misteln ewiges Leben oder Fruchtbarkeit – in der natürlichen Heilkunde kommen 
sie aufgrund zahlreicher gesundheitsfördernder Eigenschaften zum Einsatz.
Um nur einige Heilungsbereiche zu nennen, wirkt sie krampflösend, schmerzlindernd, entzüm-
dungshemmend, verdauungsfördernd, den Blutdruck stabilisierend. So findet sie Anwend-
ung  bei Menstruationsbeschwerden, Blasenentzündungen oder äußerlich bei Exzemen.
Die Mistel sollte jedoch behutsam angewandt werden, da sie leicht giftig ist.
Das Sammeln geschieht am besten an trockenen Tagen, und man verwendet die jungen 
Zweige und Blätter.

Einen Tee aus Misteln stellt man anders als gewohnt mit kaltem Wasser her, so 
wird es also als Kaltauszug angesetzt. So bleiben die Wirkstoffe am besten 

erhalten, und die leichten Giftstoffe werden bei einem 
Kaltauszug nicht freigesetzt. So übergießt man die frische,  
grob gehackte Mistel mit kaltem Wasser, und lässt sie die 
ganze Nacht, ca. 8-12 Stunden ziehen. Danach abseihen 

lassen und in kleinen Schlücken trinken.
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ENTRY | 23.12.2022 | 15:00

In a world where young women are in constant struggle, the world never sits still. Most days, the 
rhythm of our heartbeats drive our organizing, our discussions, our struggle...

My heart is the same size as my fist, when I hold it against my chest, I can feel my willpower and the 
bond that connects me to the revolutionary friends that continue to make the glimpse of freedom 
possible, the young women around me with heavy hearts and the strength to make this Earth go 
around. I never feel alone in a world where power to resist is found through love. But today.. Our 

collective grief made us feel alone for a moment.
It was the moment right before it gave us the strength to unite our heart-sized fists and rise in the 
streets against the powers that have long oppressed us. Against the system and complicity that al-
lowed our three friends to fall Şehîd in Paris today. Their immortality is infinite through time, and 

their legacy will forever stay in our hearts and actions.

ENTRY | 23.12.2022 | 16:28

When I first heard the news, I needed some time to process 
what had happened. But at the same time, I knew that 

making a response action was the most important task at 
hand. I called some of the friends in our commune and we 
met at the center. I felt so lucky, so grateful to have friends 

around that understood each other. Heval Ji suggested 
that we gather some community members and rise to the 
streets, then she ran off to create flyers. Her recommen-
dation warmed my heart, as she is a very new friend in 
the commune and her initiative gave us all strength and 

hope. We rushed to find heval Xalo and borrowed his car 
for some hours.

The action took place in a matter of seconds..
We drove off through the smell of gas and smoke. There 

couldn’t be a nicer smell then this when your mind, heart, 
and body is burning with collective grief. Our goal is not 
to harm anyone, no.. these actions are not against human 
life, they are only the sacrifice of material things that can 
send a message to fascists: we will not stay still, we will 

not accept your hatred, we will burn the fire brighter each 
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time they attack us. Heval Ji makes fun of 
me, she says a diary like this will lead us 

straight to prison.

ENTRY | 23.12.2022 | 17:10

We met back at the center. There was 
not a single corner left, the community 
had gathered and looked ready to take 
action. We made a plan to march to the 
city council. Heval Ava said “Maybe we 
should make a self-defense plan before 

we head out, there could be many fascists 
around. I don’t know why, but in this 

moment I felt a sense of belonging.. Like 
I am exactly where I need to be.. In the 

presence of such brave women.
 When we stepped outside, many of the 

male friends were gathered and speaking 
about the actions that took place. One of 
the friends handed me his hand gloves, as 
mine were burned on the side from earli-
er. We didn’t have time talk but the look 
in our eyes carried all the words: we are 

in this together, and taking care of each is 
how we have to move forward.
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ENTRY | 23.12.2022 | 20:16

We grabbed each other’s wrists. There is nothing stronger than the will of women united. I think 
even the police were shocked by the energy we brought! Everyone was yelling and building a wall 

against them. There were so many of us, and not just kurds, but many people came together in this 
march for freedom. We didn’t metaphorically take the streets, the streets were ours in its literal sense.

In the midst of slogans like “Şehîd Namirin”, “Jin Jiyan Azadi” and shouts for freedom, there were 
also songs. I felt the beauty in love in the middle of hatred and chaos. I felt friends hands on my 

shoulder and the eye contact we made with each other as we gave each other strength to keep march-
ing, keep resisting. In moments like this, I always think of the friends in the mountains.. How they 

love and resist so tirelessly.

ENTRY | 23.12.2022 | 23:39

Gas. Sticks. Blood.
I haven’t felt as alive as this in a very long time. Being so physically away from the homeland and our 

revolution can be isolating at times. But today we took the battle ground and we made sure these 
colonizers heard us loud and clear: “down with colonialism!”

This slogan is the same one shouted by the friends in the Diyarbakir prison. In 1982, Şehîd Xeyrî 
Durmuş addressed the court in an attempt to make a call to action for the friends outside the pris-
on. He said “Those who say they will fight for this people must base their fight on armed struggle. 
Without an armed resistance, colonialism can never be defeated.” In 1984, the friends responded 

with the first ever bullet against the Turkish occupying forces. Today these words ring louder as we 
understand that enough is enough and that the Kurdish people and their friends will not sit idly by as 

facism attempts to massecare us in every corner of the world.
I think maybe our hearts may be a little bit bigger than a fist.. Because we still have so much love for 

free life.
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In the history of the coloni-
alist, sovereign mentality, 
humanity has never been 

massacred and slaughtered as 
much as it is today. Since the early 
stages of civilisation and the es-

tablishment of the state, society 
has experienced wars and deaths 
in many aspects under histhe in-
fluence of the colonialist, slave 
mentality, but none of them have 
exploited and killed as much as 

it has in capitalist modernity. In 
no period has the history of free 
women been avenged as much as 
in capitalist modernity. The truth 
of society has not been so plun-
dered and destroyed. The truth 
has never been so perverted while 
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the righteous were living in slav-
ery; while evil and falsehood were 
playing more the role of king than 
the king, the truth has never been 
so perverted. Capitalism has been 
the most unfortunate situation in 
history.

Everything material and imma-
terial that is precious and valuable 
in the eyes of the society has been 
rendered meaningless by capitalist 
modernity by emptying its power 
of exploitation. Just as in histo-
ry the power and the dominant 
mentality first attacked women 
as if taking revenge, in capitalist 
modernity this situation has been 
even more ruthless. While wom-
en were reduced from goddess to 
prostitute by the male-dominat-
ed mentality, in the Middle Ages 
women were condemned to be 
burnt alive as witches. However, 
even what was done to women in 
the Middle Ages did not exceed 
what was done in capitalist mo-
dernity. In capitalist modernity, 
women are not condemned to 
physical death, but they are con-
demned to a life worse than death 
every day, every minute. Just like 
in the story of Sybill in the In-
dian legend, she is condemned 
to a slow death in a glass lantern 
with her beauty. She was turned 
into a dead body in a glass lan-
tern. For the woman, death has 
now become salvation. Her body, 
her emotions, her being has been 
made nothing, commodified in 
every aspect. It is not only her 
body that is exploited, but also her 
emotions, will and all the values 
that make her exist. In capitalist 
modernity, there is neither an im-

age nor a shadow left of woman. 

Capitalist modernity has 
developed the exploitation 

of love and emotion in 
women the most

Capitalist modernity has devel-
oped the colonisation of love and 
emotion the most. With special 
warfare methods and the most re-
fined practices, the truths of socie-
ty have been eliminated. In doing 
so, it has shown women only as a 
sexual object. Young women may 
not have been sold in the markets 
as in ancient times, but all her val-
ues were offered for sale under the 
name of freedom. While the false 
dreams of freedom were a system 
guided by emotions and where 
rights were held captive, this was 
not even realised or tried to be 
prevented. 

With the special war, 
women are once 
again con-
fronted with 
fractures and 
are wanted to 
be besieged in 
every aspect. 
She becomes 
the queen of a 
misguided life, 
land without a 
home-
land 
and sexuality. 
The revenge 
of the gods, 
the product of 
the patriarchal 
mentality, on 
the goddess, 

that is, on the woman, is tak-
en in such a ruthless manner. 
This is how young women are 
ruthlessly taken away from 
their own culture, reality and 
truth. This is how young wom-
en are detached from their own 
culture, reality and truth, this 
is how they are diverted from 
the reality of free life. The most 
painful part of this situation is 
that the woman, who is under 
special warfare and psycholog-
ical attack from all sides, is not 
even aware of this. With false 
promises of freedom, the wom-
an feels herself free and thinks 
that she lives that way. She 
thinks that she is the owner of 
all decision and will. Therefore, 
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awareness is eliminated through 
internalised slavery. As a matter 
of fact, it does not always do 
this through force and violence. 
It is imposed on the society 
by distorting the truth that it 
happened in the system's first 
downfall and breakage of wom-
en. The woman is dragged into 
deeper slavery with her lifestyle, 
which is burned, murdered and 
sold in the markets. In front 
of her, there is a life buried in 
darkness, even if there is no 
death in her physical appear-
ance that tries to destroy her. 

Genuine love will find
 meaning as long as it is lived 

with its own culture and 
national consciousness

Love that is far from its cultur-
al roots and patriotic feelings is 
far from its truth. Genuine love 
will find meaning as long as it is 
experienced with its own culture 
and national consciousness. It 
is also important for women to 
form their emotional philosophy 
based on patriotism. Taking part 
in the resistance of a people un-
der cultural genocide and social 
genocide and their passion for 
liberation is the basis for protec-
tion against false love. Because we 

have social realities before indi-
vidual feelings. We 
cannot deal with 
emotions away 
from the reality 
of the country 
and culture. 
One-sided, 
individualistic 
and impulsive 
feelings are 
nothing but 
distorted 
reality. The 
truth is 
the reali-

ty of the emotion that reveals the 
existence and will, the protection 
of women's nature. Where there 
is the reality of a people whose 
lands are under invasion, where 
there is the reality of a massacred 
people, where there are enslaved 
emotions, the individual love 
that develops is far from the truth 
of love. Love consists of sacred 
feelings created by passion. In a 
country where holiness has been 
destroyed and invaded, not love, 
but false emotions are experi-
enced. Genuine love and affection 
are experienced in the reality of 
free women, that is, in the reality 
of women who are in resistance 
and organised. When capital-
ist modernity robbed women of 
freedom and will, when it made 
women alien to their nature, it 
killed the feelings of resistance the 
most. While imposing a slavish 
life, the feelings of resistance were 
killed the most in her existence. 
While imposing a slavish life, it 
did this mostly through her while 
removing her from her existence.

Women have always rebelled 
and resisted the male mentality. 
It is still happening. But it is in-
sufficient. In order to regain the 
sanctity of love, we must expose, 
expose and hold the masters and 

rapists to account. To be 
able to enter the feeling 

of freedom by 
exposing inter-
nalised slavery 

is in power by frustrating 
the special war policies.  
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Dear Rêber APO,

I write this letter to you from the other end of the globe, but with the 

same love for freedom you have gifted to this world. To be quite honest, 

as a young woman from Southern Kurdistan, I regret to say that I learned 

of your revolutionary journey a little bit later than many others. The 

fascist systems and corrupt parties of bashur are in constant battle to 

keep you and your liberating ideology a secret from us. Nevertheless, 

the roadmap you have shown the friends in the mountains and the friends 

all over the world have made it possible to learn of your struggle and 

existence, and the sacrifices of the many martyrs that have paved the 

path for a democratic and free future.

This year, for the first time in my life, I met hevals that taught me the 

meaning of struggle, of revolution and the courage and curiosity it takes to 

walk in your footsteps. Every day that passes by, with every massacre, every 

attack, I have to remind myself and my hevals why we continue to struggle 

despite the hatred of these oppressive systems. I have learned that our ex-

istence as Kurdish people, especially as Kurdish women, are fundamentally 

political. We can never escape the fire that burns in our hearts and the 

bravery that those before us have exemplified for us.

When I am filled with rage, grief or even strength, I know that the only way 

to victory will have to be constant struggle. It is with our organizing, and 

with our determination to learn our identities that we will liberate our 

minds and our communities.

When I read your writings, I naively feel sad to know you are alone. But I 

have to remind myself, that you have never and will never be on your own, 

because our revolutionary love and struggle expands beyond borders, be-

yond the four walls of İmralı. You are always in our mind and in our hearts. 

Despite your conditions, you are writing to us and letting us know of a pos-

sible free life. It is our duty to make this vision of yours a reality, so that 

we can welcome you with open arms the minute you are physically freed from 

these fascist forces that attempt to break your soul but can never succeed.

In this letter, I want to let you know that we, as young başûrî women, 

will never give up, because our revenge will be the women’s revolution 

burning with the fire of the youth. The women friends that fell Şehîd 

this year and 10 years ago will not have been martyred in vain. Just 

as their blood nourishes the spirit of this revolution, we will 

also give our minds and hearts to their examples. I have realized 

that Justice is not found inside the same systems that attempt 

our genocide, it is found in the alternative realities we cre-

ate through education, through community, and through our 

burning hearts that will one day hear the laughter 

of free Kurdish children.

05.01.2023, From Nergiz Slemani
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filmempfehlungFILM REVIEW

The 
Battle of 
Algiers

Titel

1966

Release 
Date

Algier

Gillo 
Pontecorvo

Country

Regie

120 min

Running 
Time

Cezayir Bağımsızlık Savaşı
Uzun yıllar boyunca Fransa'nın sömürgesi olarak varlığını sürdüren Cezayir'in bağımsızlığını kazanış 
hikayesini anlatan film 1954 ve 1957 yılları arasındaki mücadele döneminde geçiyor. Casbah kalesinin 
bölmelerinde başlayan özgürlük hareketi zamanla tüm şehre yayıldığında sivil savaş patlak verir. Bir 
zaman sonra şiddetini artırdığında ise Fransız ordusu, terör örgütü olarak adlandırdığı, Cezayir direniş 
hareketi FLN'nin peşine düşerek üyelerini yok etmeye başlar. Bu savaş yıllara yayılarak insanlık tari-

hinin en kanlı özgürlük mücadelerinden birine dönüşür.

Şerê Cezayîrê
 Fîlma ku qala serxwebûna Cezayîrê dike, ku bi salan wekî dagirkeriya Fransayê hebû-
na xwe berdewam kir, di têkoşîna di navbera salên 1954-1957'an de derbas dibe. Şerê 
navnetewî diqewime dema ku Tevgera Azadiyê ya ku li beşên kela Casbahê dest pê kir, 
hêdî hêdî li tevahiya bajêr belav dibe. Artêşa Fransa bi şopandina Tevgera Berxwedana 
Cezayîrê FLN, ku ew wek rêxistinek terorîst bi nav dike, dest bi tinekirina endamên xwe 
dike. Ev şer bi salan belav dibe û vediguhere yek ji têkoşîna azadiyê ya herî bi xwîn a 

dîroka mirovahiyê.

The Battle of Algiers
Algiers was the first colony of the French forces. The FLN (National Liberation Front) organized the 
people in the 1950th to resist against French colonialism. Especially women played an important role, 
by fighting the patrairchal, fasist mindset of the French oppressors. The movie The Battle of Algiers 
plays during the Algieran War, where the people rioted against the opressors and liberated the country 

from French forces. 

Die Schlacht um Algier
Algerien ist die älteste Kolonie Frankreichs. Die FLN (Nationale Befreiungs Front) organisierte die 
Bevölkerung in den 1950er Jahren, um gegen den französischen Kolonialismus Widerstand zu leisten. 
Besonders die Frauen spielten eine wichtige Rolle dabei gegen die patriarchale, faschistische Mental-
ität der Französischen Unterdrücker zu kämpfen. Der Film Die Schlacht um Algier spielt während des 
Algerien Kriegs, in dem die Bevölkerung gegen die Unterdrücker Aufstand leistete und sich von den 

Französischen Kräften befreite. 
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